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2 Última hora
FMI prevê baixo crescimento 
economico global desde 1990

DIVULGAÇÃO

O Fundo Monetário 
Internacional es-
pera que o cresci-
mento econômico 

global caia abaixo de 3% 
em 2023 e permaneça em 
torno de 3% nos próximos 
cinco anos, disse a diretora-
-gerente do FMI, Kristalina 
Georgieva, nesta quinta-
-feira (6).

A previsão de crescimen-
to de médio prazo é a mais 
baixa desde 1990, e bem 
abaixo da média de cresci-
mento de 3,8% observada 
nas últimas duas décadas.

Georgieva disse que ações 
de política monetária e fis-
cal fortes e coordenadas 
para responder à pande-
mia e à invasão da Ucrânia 
pela Rússia impediram um 
resultado muito pior nos 
últimos anos, mas as pers-
pectivas de crescimento 
permaneceram fracas no 
curto e no médio prazo, 
devido à alta persistente 
da inflação.

“Apesar da resiliência sur-
preendente dos mercados 
de trabalho e dos gastos 

Em Tempo

Fundo Monetário Internacional prevê índice de crescimento mais baixo para a economia global desde 1990

Previsão de 
médio prazo está 
abaixo dos 3,8% 
observados nas 
últimas duas 
décadas

do consumidor na 
maioria das eco-
nomias avança-
das, e da melhora 

da reabertura da 
China, esperamos 

que a economia mun-
dial cresça menos de 

3% em 2023”, disse ela 
em comentários prepara-

dos para evento antes das 
reuniões de primavera do 
FMI e do Banco Mundial na 
próxima semana.

“Com as crescentes ten-
sões geopolíticas e a infla-
ção ainda alta, uma recu-
peração robusta continua 
elusivo. Isso prejudica as 
perspectivas para todos, 
especialmente para as pes-
soas e países mais vulnerá-
veis”, disse ela em um even-
to organizado pela Meridian 
House and Politico.

O crescimento caiu qua-
se pela metade para 3,4% 
em 2022, após o choque da 
guerra da Rússia na Ucrânia, 
em relação à recuperação 
de 6,1% observada em 2021.

Ela disse que a Índia e a 
China representarão meta-
de do crescimento global em 
2023, mas cerca de 90% das 
economias avançadas verão 
um declínio em sua taxa de 
crescimento este ano.

Os países de baixa renda, 
sobrecarregados por cus-
tos de empréstimos mais 
altos e demanda enfra-
quecida por suas exporta-
ções, verão o crescimento 
da renda per capita ficar 
abaixo do das economias 
emergentes, disse ela.

A chefe do FMI pediu aos 
bancos centrais que man-
tenham o rumo na luta con-
tra a inflação enquanto as 

pressões financeiras per-
manecerem limitadas, mas 
para enfrentar os riscos 
à estabilidade financeira 
quando eles surgirem por 
meio da provisão adequada 
de liquidez.

“A chave é monitorar 

cuidadosamente os riscos 
em bancos e instituições 
financeiras não bancárias, 
bem como as fraquezas em 
setores como o imobiliário 
comercial”, acrescentou. 
“Agora não é hora para 
complacência.”

Para aumentar as pers-
pectivas de crescimento e 
produtividade, Georgieva 
pediu grandes mudanças, 
incluindo cerca de 1 trilhão 
de dólares por ano em gas-
tos com energia renová-
vel, e medidas para evitar a 

fragmentação da economia 
global, que poderia cortar 
até 7% do PIB da economia 
global.

A dissociação tecnológica 
pode fazer com que alguns 
países sofram perdas de até 
12% do PIB, disse ela.



Marco do saneamento
O governador Wilson Lima 

afirmou que, além dos avanços 
que o Governo do Amazonas 
promove nos serviços de água 
tratada e saneamento básico no 
Estado, outras melhorias serão 
‘destravadas sem burocracias’ 
a partir das mudanças no mar-
co regulatório do saneamento 
básico no país. A declaração foi 
feita, na tarde desta quarta-
-feira (05), em Brasília, duran-
te cerimônia de assinatura de 
dois decretos que tratam do 
tema. “Isso destrava algumas 
questões burocráticas, abrindo 
a possibilidade do governo do 
Estado aumentar essa relação 
com a iniciativa privada”, avaliou 
Wilson Lima.

 
Processos de Coari arquivados
A operação que investigou 

desvios de R$ 100 milhões da 
Prefeitura de Coari nos anos de 
2017 e 2018 terminou com todos 
os processos arquivados e um 
único réu: o promotor de Justiça 
Weslei Machado Alves, respon-
sável pelas investigações. Ele 
responde pelo crime de calúnia 
contra o juiz Fábio Lopes Alfaia. 
Ambos atuavam em Coari na 
época da operação. “O saldo que 
temos de tudo o que aconteceu 
no município de Coari é: processo 
dos R$ 100 milhões arquivados 
pelo juiz Fábio Lopes Alfaia e, 
no final, o único réu de tudo 
isso até hoje sou eu”, afirmou 
Weslei Machado.

 
Salariozão
Os desembargadores do Tri-

bunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM) decidiram que o pro-
curador do município de Pa-
rintins tem direito a receber 
salário maior que o do prefeito. 
Com reajuste salarial de 15,03% 
concedido a todos os servidores 
efetivos do município em março 
de 2022, o salário do procurador 
subiu para R$ 24.285,99. O do 
prefeito é R$ 20 mil.

A decisão foi por unanimidade, 
na sessão de quarta-feira (5), 
no Mandado de Segurança n.º 
4005349-59.2022.8.04.0000, 
de relatoria da desembargado-
ra Luiza Cristina Nascimento da 
Costa Marques.

 
Gado no Amazonas
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, garantiu, nesta 
quarta (5), junto ao presidente 
do Instituto Brasileiro de Meio 
Ambiente (Ibama), Rodrigo 
Agostinho, a prorrogação de 
prazo para o cumprimento de 
decisões judiciais e administra-
tivas que determinam a retirada 
de rebanhos que estão em duas 
áreas embargadas nos muni-
cípios de Manicoré e Lábrea, 
sul do Estado. Nos últimos dias, 
agentes do Ibama notificaram 
produtores dessas duas áre-
as para que as decisões sejam 

cumpridas num prazo de até 
cinco dias. Agora, os produto-
res poderão solicitar ao Ibama 
a prorrogação desse prazo.

 
Tributar quem ‘superlucra’
O ministro da Fazenda, Fer-

nando Haddad, disse hoje (6) 
que o governo estuda tributar 
até 500 empresas que têm “su-
perlucros” e não pagam impos-
tos. O ministro ainda reafirmou 
que o Planalto não tem inten-
ção de criar novos tributos ou 
aumentar alíquotas. “Estamos 
falando de quem não paga, que 
são as maiores empresas brasi-
leiras com superlucros”, afirmou 
Haddad.

O ministro alega que hoje o 
Estado deixa de arrecadar até 
R$ 500 bilhões. No entanto, Ha-
ddad ponderou que o governo 
não pretende mexer em parte 
desse montante, que corres-
ponde às Santas Casas ou à 
Zona Franca de Manaus.

 
Juiz rejeita pedido
O juiz Fabiano Verli, da Justiça 

Federal do Amazonas, afirmou 
que a defesa dos acusados das 
mortes de Bruno Pereira e Dom 

Phillips “não está lendo da me-
lhor maneira” os laudos da Po-
lícia Federal e até se confundiu 
ao citá-los. Ainda assim, diz Verli, 
insiste em ouvir 26 peritos res-
ponsáveis pelos documentos. 
Os pedidos foram rejeitados. 
“Até o momento, a defesa não 
trouxe nenhuma dúvida pontual 
ou geral sobre as perícias, mas 
quer a produção de prova oral, 
insistindo em se recusar a dizer 
a razão dela”, diz Verli.

 
Preço da gasolina
Os postos de combustíveis 

de Manaus adotaram reajuste 
maior do que o anunciado pela 
Ream (Refinaria da Amazônia) 
no litro da gasolina. Nesta quinta 
(5), a distribuidora aumentou o 
preço da gasolina comum em 
R$ 0,02 (dois centavos de real) 
e os revendedores subiram o 
valor em R$ 0,30. O novo valor 
vale sempre para o dia seguinte, 
no caso começará a ser cobrado 
dos distribuidores hoje (7).

A Ream aumentou o litro da 
gasolina comum de R$ 3,22 para 
R$ 3,24, ajuste de 0,62%. O valor 
cobrado na bomba saltou de R$ 
6,29 para R$ 6,59 na maioria dos 

postos, alta de 4,77%.

Nepotismo
Atendendo ao Ministério Pú-

blico do Amazonas (MPAM), o 
Juízo de Urucurituba conde-
nou o prefeito José Claudenor 
Pontes e a irmã Izabel Cristina 
Pontes pela prática de nepotis-
mo, prática vedada pela Cons-
tituição Federal e pela Súmula 
Vinculante nº 13 do STF.

O prefeito foi condenado a 
pagamento de multa, assim 
também a sua irmã, que ocu-
pava o cargo de fisioterapeuta 
e coordenadora de saúde. A 
condenação se deu no curso 
de Ação Civil Pública (0600285-
19.2021.8.04.7600) ajuizada pelo 
Promotor de Justiça Kleyson 
Nascimento Barroso, titular da 
Promotoria de Urucurituba.

 
Condomínios inadimplentes
O impedimento de entrada 

das equipes da Amazonas Ener-
gia em condomínios da cidade de 
Manaus tem causado grandes 
perdas para a empresa. Do total 
de 74.987 Unidades Consumi-
doras (UC) cadastradas dentro 
de condomínio, cerca de 33%, 

que equivale a 24.780, estão 
em débito com a concessionária. 
Para reaver a perda, estimada 
em R$ 62 milhões, a empresa 
irá acionar, na justiça os con-
domínios.

Segundo gerente de Rece-
bíveis, a empresa continuará 
seguindo todos os protocolos, 
mas intensificará o serviço de 
corte,, agora, por meio de medida 
judicial.

 
Câmara aprova audiência
A Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM) realizará audiência 
pública para debater a impor-
tância dos mediadores escola-
res, que acompanham alunos 
com deficiência (PCDs) e au-
tistas nas salas de aula. O re-
querimento, aprovado em peso 
pela base aliada do Executivo 
Municipal na Casa Legislativa, 
foi apresentado pelo presiden-
te da Comissão de Educação 
da CMM, vereador Professor 
Samuel. “A realização dessa au-
diência vai se somar à nossa luta 
pelos mediadores”, disse a pre-
sidente da Associação das Mães 
Unidas pelo Autismo (AMUA), 
Núbia Brasil.

 Fake News
O ministro da Justiça, Flávio 

Dino, declarou nesta quarta-fei-
ra (5) que solicitou ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) que o de-
putado federal Deltan Dallagnol 
(Podemos-PR) seja investigado 
no inquérito das fake news. A 
razão para este pedido se dá 
pelas declarações do parla-
mentar, que é ex-procurador 
da Lava Jato, sobre a visita de 
Dino ao Complexo da Maré, no 
Rio de Janeiro. “Na verdade eu fiz 
essa representação na medida 
em que ele, infelizmente, em 
algumas entrevistas, repetiu o 
disparate que a minha ida ao 
Complexo da Maré teria deri-
vado de um acordo com o crime 
organizado”, disse.

 
Violência nas escolas
 O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva criou um grupo de tra-
balho interministerial, a quem 
caberá desenvolver estudos 
sobre contexto e estratégias e 
propor políticas de prevenção e 
enfrentamento da violência nas 
escolas. O decreto presidencial 
11.469, que prevê a criação do 
grupo, foi publicado no Diário 
Oficial da União desta quinta-
-feira (6).

O decreto foi publicado um 
dia após o ataque a uma creche 
em Blumenau (SC). O atentando 
foi o segundo no país em pouco 
mais de uma semana. Diante 
da situação, Lula anunciou na 
quarta (5) a criação do grupo de 
trabalho interministerial.

 
Finalmente, aposentado
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) editou um decreto 
em que concede a aposentado-
ria nesta quinta (6) ao ministro 
do STF (Supremo Tribunal Fe-
deral) Ricardo Lewandowski. O 
Supremo não teve sessões nesta 
semana de Páscoa. A próxima 
será na terça-feira (11), e o ma-
gistrado já não participará mais. 
O procedimento faz parte dos 
trâmites da aposentadoria do 
magistrado. A partir de agora, o 
mandatário pode indicar oficial-
mente o substituto para a vaga.

Penas mais duras
Deputados querem celerida-

de na aprovação de projetos que 
endureçam penas em casos de 
homicídios qualificados em es-
colas e creches. Parlamentares 
estão propondo que haja segu-
rança armada nas instituições 
de ensino.

O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL) disse que 
dará suporte em tudo o que 
for preciso para endurecer as 
medidas punitivas contra aos 
que atentam contra a vida. “O 
município deve empregar guar-
das civis metropolitanos e, na 
ausência, contratar vigilante 
armado”, propõe o deputado 
federal Paulo Bilynskyj (PL-SP).

Prefeito lança ‘Passa Fácil Delivery’ e destaca ações 
para aumentar segurança no transporte público

O prefeito de Manaus, David Almeida, realizou, na manhã desta quinta, o lançamento do serviço ‘Passa ‘Fácil Delivery’, iné-
dito no Brasil e trará mais conveniência ao usuário do transporte coletivo. A inovação faz parte da parceria entre o Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU) e o Sindicato das Empresas de Transporte de Passageiros do Amazonas (Sinetram).

David Almeida explicou que a nova ferramenta foi criada para facilitar o dia a dia do usuário do transporte público, que 
utiliza a carteirinha física nos ônibus, terminais e estações de transferência de Manaus para pagamento da passagem. 
Além disso, David anunciou que câmeras serão instaladas em toda a frota para aumentar a segurança dos usuários do 
serviço. “Estamos fazendo todas essas modificações para melhorar o sistema do transporte coletivo da cidade de Manaus. 
Até o final de julho, todos os ônibus estarão com as câmeras de segurança instaladas”, afirmou Almeida.

O prefeito ainda fez questão de destacar que, até o final de 2024, a atual gestão municipal terá realizado a troca de mais 
de 50% dos ônibus que circulam pela cidade, sendo que 90% desses com ar-condicionado. “Até o final do ano, possamos 
entregar mais 150 novos ônibus com ar-condicionado. No ano que vem, serão mais 200 ônibus. Vamos chegar, até o final 
do nosso mandato, com mais de 650 novos ônibus”, enfatizou David.

Para solicitar a emissão e entrega do cartão é fácil e rápido. O atendimento é realizado por meio da Sindy, atendente 
virtual do Sinetram no WhatsApp, pelo número 92 98444-4412. Para 1ª via, está disponível a modalidade estudantil, pela 
qual o aluno deve realizar um cadastro auxiliado por um atendente humano e paga apenas R$ 13,50 pelo envio do cartão.

À produção industrial do Amazonas, que avançou 13% em janeiro de 
2023, frente a janeiro de 2022, de acordo com a Pesquisa Industrial Men-
sal (PIM Regional) divulgada pelo IBGE, nesta quinta (6). O crescimento 
do Estado foi o maior entre os 15 locais pesquisados nesse período. Na 
comparação entre janeiro e dezembro, houve avanço de 2,4% na produção 
industrial do Estado. A alta foi a 4ª maior entre os locais pesquisados. As 
maiores altas foram as do  Espírito Santo (18,6%), Pernambuco (17,3%) e 
Goiás (2,5%); e as maiores quedas, as do Rio Grande do Sul (-3,4%), São 
Paulo (-3,1%) e Mato Grosso (-2,0%).

DIVULGAÇÃO/CMM DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

Ao deputado federal André Janones (Avante-MG), que usou seu Twit-
ter, nesta quarta (5), para atribuir o massacre na creche em Blumenau, 
Santa Catarina, ao ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). Como se o ex-chefe 
do Executivo estimulasse em seu discurso político e ideológico ações 
inomináveis como a que ceifou a vida de quatro crianças. Janones foi 
além: chamou Bolsonaro de assassino e pediu a criminalização do “bol-
sonarismo”, comparando o movimento político ao nazismo, estimulando 
ainda mais o ódio político.
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Generosidade

Eles fazem falta
Editorial

Com todo respeito aos parlamentares que hoje representam o 
Amazonas no Congresso Nacional, alguns nomes farão falta nas 
difíceis batalhas em defesa da Zona Franca que se avizinham. 
Grandes tribunos como Jefferson Peres, Eunice Michiles, Fábio 
Lucena, Mário Frota, Bernardo Cabral, Beth Azize, Artur Virgílio 
Neto, Vanessa Grazziotin ou José Ricardo colocariam “no bolso” 
o deputado gaúcho Marcel Van Hattem, que, mostrando absoluta 
ignorância sobre o papel estratégico do Amazonas para a sobe-
rania nacional e para a preservação da Amazônia, fazendo troça 
dos quatro milhões de brasileiros que nasceram ou vivem no 
Amazonas, fala em “fazer da Zona Franca de Manaus uma zona 
franca do Brasil”. A ignorância de Van Hattem não alcança sequer 
a preconizada pelo filósofo grego Sócrates, o “só sei que nada sei”.

Com a inevitabilidade da reforma tributária, uma das prioridades 
do governo Lula, e, diga-se de passagem, de todos os governos 
dos últimos 20 anos, a extinção da Zona Franca de Manaus volta 
a ser cogitada como de grande importância para o Brasil, como se 
o modelo fosse um freio, dificultando a industrialização do País 
e dos estados-locomotiva da economia nacional. 

A extinção da Zona Franca é defendida por alguns políticos 
brasileiros como se tivesse o condão de alavancar o resto do 
Brasil, mas, alguém acredita que uma fábrica que venha a fechar 
as portas em Manaus se instalará em qualquer outra cidade bra-
sileira? Não! Ela se instalaria no Vietnam, na Malásia ou na índia. 

Senhores parlamentares do Sul e Sudeste, entendam que a 
Zona Franca de Manaus realiza os quatro objetivos fundamentais 
da República Federativa do Brasil, de construir uma sociedade 
livre, justa e solidária; garantir o desenvolvimento nacional; er-
radicar a pobreza e a marginalização e reduzir as desigualdades 
sociais e regionais e promover o bem de todos, sem preconceitos 
de origem, raça, sexo, cor, idade e quaisquer outras formas de 
discriminação. A defesa da Zonas Franca de Manaus é a defesa 
do Amazonas e da própria Amazônia brasileira.

Segundo nosso dicionário de língua portuguesa, 
generosidade é uma característica daquele que 
se sacrifica em benefício de outra pessoa. Em 
sua própria etimologia, generosidade remete ao 
nascimento, “aquele que teve bom nascimento”, 
que, por fim, foi adaptado no sentido de repartir 
nobremente. O conceito desta grande virtude não 
está atrelado somente ao compartilhamento de 
bens materiais, pois aquele que doa algo, seja bens, 
comidas, conhecimento, gratidão ou amizade, sem 
esperar nada em troca é considerado um pessoa 
de alma grande, com vida em abundância.  

Para os cristãos o tempo da Páscoa também nos 
remete a generosidade, Jesus é o maior símbolo do 
sacrifício por amor, o coração mais generoso que 
conhecemos.

Infelizmente estamos nos tornando cada vez mais 
egoístas, vivendo em nossos próprios castelos. 
Nunca estivemos tão conectados pelas tecnologias, 
mas nossos corações parecem estar mais distantes. 
Vivemos em um mundo que pede pressa e nos es-
quecemos de nos doar, de fazer caridade, de visitar 
uma pessoa doente.

Todas as vezes que você se dispõe a doar, seja 
uma moeda, um prato de comida, uma roupa, um 
remédio, seu tempo para educar e para acolher, 
será mais benéfico para você que doou do que 
para aquele que recebeu, pois a quantidade de 
serotonina liberada, conhecido como hormônio do 
bem-estar, encherá nossa vida de momentos de 
satisfação e alegria. 

Os acumuladores geralmente são infelizes, pois 
a posse faz deles doentes de preocupação para 
não se desfazerem de nada, mesmo que seja um 
objeto sem grande valor. Sempre fica um vazio que 
precisa ser preenchido. Por isto, devemos cultivar 
dentro de nós e na nossa família, a generosidade, 
ensinar as crianças a compartilhar, a ter mais em-
patia e compaixão, afinal o egoísmo nos leva ao 
isolamento e solidão.

Quando choramos pela primeira vez com dor, por 
termos conseguido colocar a cabeça para fora do 
útero materno, saímos “nus“, não trazemos nada 
conosco e, quando partimos, mesmo que tenhamos 
acumulado muita coisa de grande importância e sem 
importância também, não levaremos nada! Então 
para que acumular? Portanto, vamos compartilhar 
de tudo um pouco com aqueles que não estão no 
grupo dos privilegiados. 

A generosidade só nos trará alegria e felicidade, 
as quais não se compram, nem em shoppings, 
supermercados, joalheria e muito menos em far-
mácias. Pratique a generosidade e tenha uma vida 
abundante. Feliz Páscoa!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Repugnante, deplorável e injustificável o ataque a creche de SC”

Oposição recorre a PGR contra Paulo Pimenta por 
tentar esconder mansão

Empurra
Em março, quando o escândalo 

se tornou público, o ministro 
disse que a declaração omitindo 
a propriedade seria orientação 
do seu partido, o PT.

Esfarrapada
A oposição sustenta que “a 

justificativa de ter seguido orien-
tação do partido não é algo que 
exime da responsabilidade”.

Assinam o pedido
Deltan Dallagnol, Dr. Frederico, 

Rosangela Moro, Kim Katagui-
ri, Luiz Lima, Luiz Phillipe O. e 
Bragança, Marcel Van Hattem, 
Maurício Marcon.

Nada disse
A coluna procurou Paulo Pi-

menta, por sua assessoria, para 
registrar seu posicionamento 
sobre o caso, mas não houve 
retorno.

Assassino de Blumenau é pro-
duto da impunidade

O assassino de Blumenau é fi-
lho da impunidade. Há dois anos, 
ele esfaqueou o padrasto, mas 
continua livre, leve e solto. Seu 
crime bárbaro, nesta quarta (5), 
até sugere que em sua cabeça 
sociopata havia o projeto de fa-
zer o mal, sem olhar a quem, até 
na expectativa de ser preso, de 
que fosse contido. Após atacar 
crianças inocentes e indefesas, 
ele não tentou fugir, entregan-
do-se à polícia. Se tivesse sido 
condenado por tentar matar 
o padrasto, estaria preso. E as 
criancinhas, vivas.

Decisão editorial
Corretamente, grupos de co-

municação, como a Band, deci-
diram não divulgar o nome do 
bandido, tampouco fotos ou ví-
deos sobre o crime.

Busca de holofotes
A Band divulgou comunica-

do interno destacando que, em 
muitos casos, criminosos como 

o de Blumenau buscam notorie-
dade.

Contra o ódio
A Band acredita que “a visi-

bilidade pode ser também um 
objetivo e uma conquista, valo-
rizado em comunidades virtuais 
que disseminam o ódio”.

Fim dos atenuantes
O presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL), mostrou-se 
absolutamente impactado com 
o massacre de Blumenau. Prome-
te providências. “Não podemos 
aplicar atenuantes jurídicos para 
crimes hediondos”, disse.

CPI das ONGs
Avançou a instalação da CPI 

para apurar falcatruas das ONGs 
que atuam na Amazônia. O re-
querimento dado como apto foi 
encaminhado para a publicação. 
O pedido é do senador Plínio 
Valério (PSDB-AM).

Quase um recesso
A Defensoria Pública da União 

também aproveitou o feriadão 
para alongar a vida mansa. Já 
nesta quarta (5), dois dias antes 
da folga oficial, a turma por lá 
atendia em plantão apenas “de-
mandas urgentes”.

Cerca-lourenço
Emissários do Ministério da 

Fazenda sondam Cláudio Caja-
do (PP-BA) para uma possível 
reunião na próxima semana. O 
deputado federal é cotado para 
relatar a proposta de ajuste fiscal 
na Câmara.

Papo de sindicato
A suspensão do Novo Ensino 

Médio foi criticada na oposição. 
Eduardo Ribeiro, presidente do 
Novo, vê jogo petista na medi-
da: “o interesse dos sindicatos é 
mais importante do que o futuro 
profissional dos alunos”.

De novo, não
Além da solidariedade às víti-

Arthur Lira, presidente de Câmara, defendendo penas mais duras para assassinos

mas e familiares da creche em 
Blumenau, o governador mineiro 
Romeu Zema (Novo) disse que 
“não podemos tolerar que essa 
brutalidade ocorra novamente 
no Brasil”.

Primeiro passo
A NPR, espécie de EBC dos Es-

tados Unidos, finalmente ganhou 
o carimbo de “empresa estatal 
de comunicação” no Twitter de 
Elon Musk, aviso que consta em 
todos os veículos que pertencem 
a governos.

Faltam técnicos
Balanço da Confederação Na-

cional da Indústria estima per-
rengue para contratar gente no 
transporte, logística e metalme-
cânica. Diz a CNI que a indústria 
precisará qualificar mais de 2 mi-
lhões de trabalhadores.

Pensando bem…
...quando autoridades que sol-

tam bandidos responderem pela 
liberdade deles, talvez não veja-
mos mais monstruosidades como 
a de Blumenau.

PODER SEM PUDOR

Questão de temperamento
Nas comemorações dos 20 anos 

da redemocratização do País, José 
Sarney contou que certa vez diver-
gia dos métodos do seu ex-ministro 
e amigo Antônio Carlos Magalhães, 
quando o babalaô baiano advertiu: 
“Eu tenho o meu temperamen-
to!” Sarney não perdeu a chance: 
“Mas o meu é melhor que o seu, 
porque cheguei a presidente da 
Republica...”

Deputados da oposição acionaram a Procuradoria-Geral da República (PGR) para investigar a origem de 
bens omitidos na prestação de contas eleitorais do chefe da Secom do Planalto, Paulo Pimenta. A mansão, 
em área nobre de Brasília e avaliada em R$3 milhões, não foi declarada. A oposição diz na notícia-crime que 
a origem do recurso pode se caracterizar como “lavagem de dinheiro”. Pimenta declarou à Justiça Eleitoral 
um valor bem irrisório da mansão espetacular: R$192.839,00.

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira 
Idade, PhD em Geriatria e Gerontologia
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Governo do AM atende mais de 200 
famílias na comunidade da Sharp 
Ação auxilia 
famílias afetadas 
pelas chuvas em 
março na capital 
amazonense

DIVULGAÇÃO

Dando continuida-
de às ações de 
cidadania e bem-
-estar, o Governo 

do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Justiça, 
Direitos Humanos e Ci-
dadania (Sejusc), realizou, 
nesta quinta-feira (6), a 
emissão de primeiras e 
segundas vias do Registro 
Geral (RG) para a comu-
nidade da Sharp, na Zona 
Leste de Manaus. As famí-
lias foram afetadas pelas 
chuvas, no final de março, 
na capital.

No local, as famílias da 
comunidade e dos bairros 
adjacentes foram auxilia-
das, ainda, com o encami-
nhamento para segunda 
via da Certidão de Nasci-
mento, a fim de que os be-
neficiados possam, dentre 
outras coisas, dar entrada 
nos auxílios dos governos 
estadual e federal.

A estimativa é que mais 
de 200 famílias incluídas 
no programa Bolsa Mo-
radia Transitória, da Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), sejam 
atendidas na ação.

Jussara Pedrosa, secre-
tária titular da Sejusc, en-
fatizou a necessidade dos 

serviços para esse público. 
“Muitos perderam to-

das suas documentações 
básicas com as chuvas, 
e com essa ação têm a 
oportunidade de recupe-
rar sua identificação como 
cidadão e garantir outros 
serviços de importância 
no dia a dia”, disse a se-

cretária. 
Uma das famílias foi a de 

Regiane dos Santos, de 36 
anos. Ela, mãe de Michel 
Santana, de 15, trouxe o 
filho para tirar o RG após 
a perda do documento.

“Sem a identidade ele 
não pode trabalhar, e essa 
é a vontade dele, estudar 

e trabalhar logo para ser 
bem sucedido. Então, com a 
ação, ele poderá conseguir 
o RG para ir atrás do seu 
foco” comentou Regiane.

Futuro 
Afetados pela chuva, a 

família de João de Jesus, 
de 18 anos, perdeu sua 

propriedade e documen-
tações no incidente.  Ele 
e sua irmã, Estefanny de 
Jesus, vieram para a ação 
para emitir suas segundas 
vias do RG para continu-
ar os estudos de Direito, 
na faculdade Nilton Lins, 
zona sul de Manaus. 

“Minha documentação 

A estimativa é de que mais de 200 famílias incluídas no programa Bolsa Moradia Transitória, da Unidade Gestora de Projetos Especiais (UGPE), sejam atendidas na ação.

Com o objetivo de forta-
lecer o setor primário do 
Amazonas, na capital e no 
interior, foi lançado nesta 
quarta-feira,( 5), o Plano 
Safra 2023/2024. Com in-
vestimento superior a R$ 
3,72 bilhões para o desen-
volvimento da matriz que 
tem o agro como vetor 
econômico, o evento de 
lançamento contou com a 
presença do presidente da 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Ale-
am), o deputado estadual 
Roberto Cidade (UB).

“Todas as matérias que 
chegarem à Assembleia 
Legislativa que forem para 
beneficiar o setor primário 
terão a atenção devida e, se 
for a vontade da maioria, ire-
mos aprovar. Fico muito feliz 
em ver os avanços do setor 
primário, os investimentos 
acontecendo, em ver aque-
le agricultor lá da ponta 
sendo beneficiado, geran-
do emprego, renda, tendo 
a oportunidade de colocar 
o alimento na mesa. Minha 
família é da Calha do Ma-
deira e já transportei muita 
banana, melancia. Sei da difi-
culdade que é para chegar o 

produto, para conseguir um 
crédito e por isso também 
é tão importante o que está 
acontecendo aqui, a porta 
que está sendo aberta pra 
vocês”, ressaltou o parla-
mentar.

Entre as iniciativas, em 
benefício do setor primá-
rio, que tiveram a atuação 
da Assembleia Legislati-
va, está a destinação de 
mais de R$ 23 milhões em 
emendas parlamentares e 
de bancadas para apoiar 
ações em 50 municípios. 
As emendas beneficiaram 
produtores rurais com re-
passe de itens de fomento 
e insumo para diversas ati-
vidades voltadas ao agro-
negócio. Para 2023, está 
prevista a liberação de mais 
R$ 27 milhões em emendas 
parlamentes para benefi-
ciar a produção rural no 
Amazonas. 

Durante o evento, o presi-
dente da Aleam falou ainda 
sobre o impasse hoje exis-
tente no Sul do Amazonas 
entre criadores de gado de 
corte e o Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama).

Vereador Caio André reforça 
compromisso com PCDs

MEDIADORES NAS ESCOLAS

Roberto Cidade destaca 
investimentos no setor primário

O presidente da Câ-
mara Municipal de 
Manaus, vereador Caio 
André (PSC), reafirmou 
seu apoio às causas re-
lacionadas às Pessoas 
com Deficiência (PCDs). 
Autor de projetos que 
lutam por melhores 
condições de vida e pe-
los direitos de PCDs, o 
parlamentar ressaltou 
a importância da apro-
vação da realização de 
Audiência Pública para 
debater a efetivação de 
mediadores nas escolas 
municipais de Manaus, 
acompanhando Pesso-
as com Deficiência no 
processo de ensino-
-aprendizagem.

“Foi o entendimento 
de todos os vereadores 
hoje, depois de uma se-
mana de muita luta e de-
bate. Eu votarei sempre 
ao lado dessa parcela da 
população e a Câmara 
hoje cumpriu seu pa-
pel, nesse sentido. Nós 
teremos sim Audiência 
Pública com a partici-

PLANO SAFRA

DIVULGAÇÃO

Câmara Municipal terá importante audiência pública que debaterá mediadores em escolas do município 

estava na casa da minha 
irmã quando desmoro-
nou, então nós perdemos 
tudo. Nós viemos para tirar 
nosso RG, pois é neces-
sário, é importante para 
que possa continuar os 
estudos, para me loco-
mover, agendar coisas na 
faculdade”, reforçou João.  

pação de todos, não só da 
Sociedade Civil Organizada, 
mas também dos pais e das 
mães que batalham por essa 
causa, e de todos os verea-
dores”, afirmou Caio André.

A galeria do plenário Adria-
no Jorge recebeu pessoas 
com deficiência e seus fami-
liares, que acompanharam a 
votação dos requerimentos. 
Um deles, João Neves, autis-
ta de 24 anos, discursou na 
tribuna do plenário e emo-

cionou os presentes.
“O autista é visto pela 

sociedade como um ser in-
capaz, fato esse que não 
condiz com a nossa reali-
dade, somos capazes sim, 
todavia dentro de nossas 
limitações”, disse João.

“Mais do que entrar para a 
história desta Casa e desta 
Legislatura, esse dia entra 
para a história das nossas 
vidas. Essa parcela da popu-
lação necessita de um olhar 

diferenciado, com mais ca-
rinho não só do Legislati-
vo, mas também do poder 
Executivo. Essa preocupa-
ção se faz extremamente 
necessária”, acrescentou 
Caio André.

A Audiência Pública, que 
deve ocorrer no plenário 
da Câmara, terá data de-
finida pelas comissões de 
Educação e de Defesa dos 
Direitos das Pessoas com 
Deficiência.
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Decreto 
aposenta 
Lewandowski

STF

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva assinou 
decreto que oficializa a 
aposentadoria do mi-
nistro Ricardo Lewan-
dowski, do Supremo 
Tribunal Federal (STF). 
Ele deixa o cargo na 
próxima terça-feira (11). 
O texto foi publicado na 
edição de ontem  (6) do 
Diário Oficial da União 
(DOU). 

A data já havia sido 
antecipada pelo próprio 
Lewandowski, após sua 
última sessão plenária, 
na semana passada. O 
ministro anunciou sua 
aposentadoria para um 
mês antes do prazo li-
mite de 11 de maio, data 
em que completa 75 
anos, idade da aposen-
tadoria compulsória. 

Com a antecipação, 
Lula deverá indicar um 
novo ministro para o 
Supremo. Antes da pos-
se, o ocupante da nova 
cadeira deverá passar 
por sabatina na Comis-
são de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Senado 
e votação no plenário 
da Casa. 

A aposentadoria an-
tecipada provocará 
uma corrida pela dis-
puta da vaga. 

DIVULGAÇÃO

Brasil vai voltar a crescer 
e gerar emprego, diz Lula 
Em conversa 
com jornalistas, 
presidente afirma 
estar muito 
satisfeito com os 
primeiros 100 dias 
de governo

Em conversa com jorna-
listas sobre os 100 pri-
meiros dias de governo, 
o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva exaltou a retoma-
da de políticas sociais, disse es-
tar muito satisfeito com o início 
da gestão e sinalizou medidas 
para viabilizar crédito para o 
setor produtivo, fazer o Brasil 
voltar a crescer, gerar emprego 
e distribuir renda.

“Minha obsessão nos pri-
meiros três meses era retomar 
as políticas sociais que deram 
certo nesse país. A minha ob-
sessão agora é com o cres-
cimento e com a geração de 
empregos, e tenho certeza de 
que vamos conseguir suces-
so.”, disse. Lula 

“Estou convencido de que 
vamos consertar o país. Eu 
estou mais do que satisfei-
to com o que conseguimos 
projetar nesses 100 dias. Eu 
não esperava que a gente 
conseguisse colocar o avião 
na pista com tanta rapidez”, 

afirmou, em café da manhã 
com representantes de veí-
culos de imprensa na manhã 
desta quinta-feira (6).

Lula citou a retomada das 
políticas sociais que deram 
certo em gestões anteriores 
dele e de Dilma Rousseff, como 
o Bolsa Família, o Programa de 

Aquisição de Alimentos (PAA) 
e o Programa Nacional de 
Alimentação Escolar (PNAE), 
e ponderou que o efeito na 
dinâmica da economia de par-
te delas ainda não aconteceu 
pelo fato de terem sido coloca-
das em prática recentemente.

“Quando todos os progra-

mas começarem a funcionar, a 
gente vai ter uma mudança no 
ritmo da economia brasileira”, 
enfatizou.

 Segundo o presidente, a par-
tir da próxima segunda-feira, 
quando um balanço dos 100 
dias será apresentado à socie-
dade, o governo entra em nova 

Segundo o presidente Lula, governo entrará em nova fase na próxima segunda-feira (10)

  

Ciro Nogueira diz que direita irá vencer 
em 2026 com Bolsonaro de cabo eleitoral

DISPUTAS FUTURAS

O presidente do PP, 
senador Ciro Nogueira 
(PI), está confiante de 
que a direita demons-
trará força nas muni-
cipais do ano que vem 
e vencerá a eleição ao 
Planalto em 2026 mes-
mo que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro se torne 
“injustamente” inelegí-
vel, porque ele mante-
ria sua força como cabo 
eleitoral.

“Se essa injustiça 
acontecer, multiplique 
por 10 a sua capacidade 
de apoio a candidatos 
vitoriosos nas eleições 
de 2024 e 2026”, disse, 
em entrevista à Reuters, 
o ex-chefe da Casa Civil 
de Bolsonaro.

Agora proeminente 
nome da ala oposicio-
nista de seu estraté-
gico partido, o mesmo 
do presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (AL), 
Ciro Nogueira admite 
um cenário que ameaça 
Bolsonaro cada vez mais 
de perto e empurra a 
direita publicamente a 
fazer seus cálculos sem 
ele na corrida eleitoral.

O ex-presidente, que 
voltou ao Brasil na se-
mana passada, enfrenta 
uma série de investiga-
ções e inquéritos, in-
clusive na Justiça Elei-
toral, que vai julgar sua 
campanha contra a con-
fiabilidade do sistema 
eletrônico de votação. 
Parte dos processos po-
dem deixá-lo inelegível 

DIVULGAÇÃO

Ciro Nogueira já fala publicamente sobre possibilidade de Bolsonaro estar inelegível em 2026

por oito anos.
Ciro Nogueira disse haver 

dúvidas no governo Lula 
sobre a conveniência de o 
ex-presidente ficar inelegí-
vel porque, a seu juízo, isso 
vai gerar um “sentimento 
de injustiça” que vai torná-
-lo mais forte do que se 
puder concorrer novamen-
te ao Planalto.

A despeito disso, o ex-
-ministro de Bolsonaro não 
acredita em uma revolta 
popular que provoque uma 
espécie de 8 de janeiro caso 
o Tribunal Superior Eleito-
ral condene-o a perda de 
direitos políticos e o retire 
da disputa.

“Não vejo por aí, não de 
revolta popular, de convul-
são. (Pode ocorrer) uma in-
dignação sem precedentes 
e que fatalmente ela será 
transformada em votos”, 

afirmou.
Para o dirigente, Bolso-

naro, “incontestavelmente 
o grande líder da oposição”, 
fomenta diversas lideran-
ças de oposição e há outros 
que se fizeram com capaci-
dade própria e que podem 
cuidar desse projeto, ao 
contrário dos partidos de 
esquerda que gravitam em 
torno do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva.

“Chapas com o apoio do 
Bolsonaro inelegível, Tarci-
sio, Zema, Tereza, Ratinho , 
ganhariam essa eleição (de 
2026) com muita facilidade. 
Uma chapa Tarcisio e Zema 
de vice ou ao contrário, ou 
Michelle de vice, com o 
apoio do Bolsonaro?”, co-
mentou. 

Acho que os nomes são 
esses, política é fila, pode 
ser que até lá surjam ou-

tros nomes, mas acho que 
os nomes postos são esses 
quatro que eu citei”, re-
forçou ele, citando os go-
vernadores de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), de Minas, Romeu 
Zema (Novo), e do Paraná, 
Ratinho Júnior (PSD), além 
da senadora Tereza Cristi-
na (PP-MS), ex-ministra da 
Agricultura.

O presidente do PP dis-
se que a ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro, agora 
no comando do PL Mulher, 
poderia ser “uma grande 
candidata a vice” e, se qui-
ser, se elegeria senadora 
em qualquer uma das 27 
unidades da federação, é 
só ela escolher. Apesar dos 
chamados, Bolsonaro disse 
mais de uma vez que a 
mulher não tem “vivência” 
para cargos no Executivo.

fase, voltada para a criação de 
condições para atrair inves-
timentos e fazer a economia 
voltar a crescer.

“Vamos fazer um esforço in-
comensurável para fazer a eco-
nomia voltar a crescer. Minha 
obsessão nos primeiros três 
meses era retomar as políticas 
sociais que deram certo nesse 
país. A minha obsessão agora 
é com o crescimento e com a 
geração de empregos, e tenho 
certeza de que vamos conse-
guir sucesso” 

Ao voltar da viagem à China 
que fará na próxima semana, a 
prioridade do presidente será 
discutir uma política de cré-
dito para estimular diferentes 
setores, pequenos e médios 
empreendedores, cooperati-
vas, agronegócio, pequenos e 
médios empresários, a agricul-
tura familiar e o pequeno e 
médio agricultor.

“Somente com a circulação 
de dinheiro é que vamos reto-
mar o crescimento da econo-
mia. Não existe outro milagre, 
não existe outra possibilidade”, 
disse, criticando as altas taxas 
de juros que criam entraves 
para o investimento. “Não é 
possível que você possa es-
tabelecer crédito com taxa de 
juros acima de 15%, 16%, 17%, 
18%. Tem gente pagando 30% 
no mercado para fazer investi-
mento. Não é possível o Brasil 
continuar assim”.

Defesa social & escolas seguras
Com a triste ocorrência de Blu-

menau, na quarta-feira (05 de abril) 
quando 4 crianças foram mortas em 
uma creche, acendeu o alerta de 
algo que precisa ser feito. Ambien-
tes escolares, em todos os níveis 
de ensino, são alvos vulneráveis, 
e, por isso, inúmeras propostas de 
enfrentamento a este tipo de vio-
lência estão pautadas, pelo governo 
federal, para serem apresentadas 
em 90 dias. Foi anunciado a libera-
ção de R$ 150 milhões de reais para 
o patrulhamento escolar; empresas 
de comunicação estão mudando 
suas políticas de publicações desse 
tipo de ocorrência, decidindo não 
mostrar as imagens dos autores, 
afirmando que eles buscam a no-
toriedade. Às vésperas do Dia de 
Combate ao Bullying nas escolas 
(07 de abril), estamos diante de 
uma crise que necessita de Res-
postas Rápidas e Eficientes sobre 
o assunto. 

Recentemente, em Manaus, vi-
venciamos três ocorrências quando 
duas universidades foram invadi-
das no mesmo dia e dentro delas 
as ocorrências acontecerem com 
disparo de arma de fogo, alvejando 
inclusive o segurança da instituição; 
e no início da semana a ameaça de 
massacre em uma escola da zona 
norte de Manaus deixou alunos e 
familiares em pânico.  A ameaça foi 
compartilhada, em forma de print 
de tela, com os alunos, que envia-
ram aos pais pedindo ajuda. Uma 
rápida evacuação da unidade e a 
rápida chegada da polícia no local 
causou tumulto com repercussão 
na internet. O perfil utilizado tomou 
como exemplo a recente ocorrência 
envolvendo um adolescente de 13 
anos em São Paulo, o texto dizia 
que faria o mesmo. 

Como prever o imprevisível? Para 
essas situações algo urgente preci-
sa ser feito.  A cooptação de adoles-
centes e Jovens para esse tipo de 
crime que choca uma nação precisa 
ser combatida com uso de tecno-
logia para identificar as fontes. Os 
especialistas nesta área ressaltam 
que as características dos que co-
metem esse tipo de violência estão 
sempre relacionadas a pouca idade, 
histórico de violência doméstica, so-
lidão, falta de acompanhamento fa-
miliar e escolar, no geral são pessoas 
que passam muito tempo ociosos 
em casa, buscando na internet razão 
para suprir suas carências. 

Diante da alta dos casos de ata-
ques a escolas e das ameaças, as 
estratégias já precisam ser imple-
mentadas em caráter de urgência 
nas três esferas de governo e aqui 
falo da efetivação da POLÍTICA NA-
CIONAL DE SEGURANÇA PÚBLICA 
E DEFESA SOCIAL (PNSPDS) que 
está disponível para estados e mu-
nicípios. As estratégias garantem 
integração, coordenação e coope-
ração federativa, interoperabilida-
de, liderança situacional, moder-
nização da gestão das instituições 
de segurança pública, valorização 
e proteção dos profissionais, com-
plementaridade, dotação de re-
cursos humanos, diagnóstico dos 
problemas a serem enfrentados, 
excelência técnica, avaliação con-
tinuada dos resultados e garantia 
da regularidade orçamentária para 
execução de planos e programas de 
segurança pública.

Cabe ao Amazonas a Criação de 
um Comitê Integrado de Segurança 
Escolar, e como o nome sugere, 
todas as instituições relacionadas, 
em todas as esferas, devem agir 
de forma planejada e integrada. O 
trabalho realizado isoladamente, 
não alcança os mesmos resultados 
daqueles realizados sob ações co-
ordenadas como prevê o Sistema 
de Defesa Social, incluso na lei nº 
13.675 do governo federal.  Sei que 
é uma demanda muito específica, 
mas de extrema urgência. Outro 
ponto que sempre defendo é o 
uso de tecnologias para o combate 
a esse tipo de ocorrência; câmeras 
de monitoramento que detectam 
a rotina das escolas e a movimen-
tação fora do padrão. Treinamento 
para rápida evacuação, treinamen-
to mostrando estratégias de pro-
teção pessoal com uso de mesas, 
cadeiras, saídas de emergências, 
esconderijos, podem assim evitar 
esse número crescente de vítimas. 
Capacitação para todo o sistema 
Integrado de segurança no atendi-
mento às ocorrências em escolas, 
criação de um manual de patru-
lhamento e segurança escolar, por 
exemplo.

Um novo Pacto de proteção social 
entre família, comunidade escolar, 
sociedade local, governos geram 
uma rede de monitoramento e 
apoio que precisamos compreen-
der e pôr em prática, mantendo os 
canais de conversas abertos sobre 
o assunto no Brasil. 

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, 
Cofundador da Força Nacional de Segurança, 
coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Alckmin oficializa nomeação 
de Bosco Saraiva para Suframa

CAMINHOS DA REFORMA TRIBUTÁRIA

Diálogos Amazônicos debate sobre a Reforma Tributária
DIVULGAÇÃO

O Diálogos Amazônicos conta com o patrocínio do Centro da Industria do Estado do Amazonas 

Com o tema “Caminhos 
da Reforma Tributária”, a 
Fundação Getúlio Vargas, 
por meio da Escola de Eco-
nomia de São Paulo (FGV 
EESP), promove, na próxima 
segunda-feira (10), mais um 
encontro virtual da série Di-
álogos Amazônicos, projeto 
que tem como proposta dis-
cutir temáticas de interesse 
do desenvolvimento socio-
econômico sustentável da 
Amazônia Brasileira.

A partir das 19h, o professor 
Márcio Holland, coordena-
dor do Programa de Pós-
-Graduação em Finanças da 
FGV, assume o comando da 
live, com a participação espe-
cial do secretário de Estado 
da Fazenda do Amazonas, 
Alex Del Giglio, da secretária 
de Estado da Economia de 
Goiás, Cristiane Alkmin Jun-
queira Schmidt, e do secre-
tário de Estado da Fazenda 
do Paraná, Renê de Oliveira 
Garcia Junior. 

Os convidados debaterão 
as consequências da reforma 
tributária para as finanças 
dos estados, ao vivo, pelo 
canal da FGV no YouTube e 
no Linkedin da instituição. 

O Diálogos Amazônicos 
conta com o patrocínio do 
Centro da Industria do Es-
tado do Amazonas (CIEAM), 
da Federação das Indústrias 
do Estado Amazonas (FIE-
AM), da Associação Nacional 
de Fabricantes de Produtos 
eletroeletrônicos (Eletros) e 
da Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, 
Bicicletas e Similares (Abra-
ciclo).

Para saber mais, acesse: 
https://eesp.fgv.br/dialo-
gos-amazonicos

Sobre o CIEAM
O Centro da Indústria do 

Estado do Amazonas – CIEAM 
é uma entidade empresarial 
com personalidade jurídica, 

ligada ao setor industrial, que 
tem por objetivo atuar de 
maneira técnica e política em 
defesa de seus associados e 
dos princípios da economia 
baseada na Zona Franca de 
Manaus (ZFM). 

Implementada pelo gover-
no federal em 1967, com o ob-
jetivo de viabilizar uma base 
econômica no Amazonas e 
promover melhor integração 
produtiva e social entre to-
das as regiões do Brasil, a 
Zona Franca de Manaus é um 
modelo de desenvolvimento 
regional bem-sucedido que 
devolve aos cofres públicos 
mais da metade da riqueza 
que produz. Atualmente, são 
600 empresas instaladas no 
Polo Industrial de Manaus, 
que geram mais de 500 mil 
empregos, diretos e indire-
tos, e garantem a preser-
vação de 97% da cobertura 
florestal do Amazonas. Em 
2021, movimentou cerca de 
R$ 158 bilhões.

Divulgação

Geraldo Alckimin 
convidou o político 
para comandar a 
Superintendência 
da Zona Franca

Jonathan Ferreira

O ex-deputado fe-
deral Bosco Sa-
raiva assumirá, na 
próxima semana, 

o comando da Superin-
tendência da Zona Fran-
ca de Manaus (Suframa). 
A definição do comando 
da Suframa ocorreu, na 
quinta-feira (6), durante 
uma reunião com o vice-
-presidente e ministro de 
Desenvolvimento, Indus-
tria, Comércio e Serviços 
(MDIC), Geraldo Alckimin, 
onde o político aceitou o 
convite. Os deputados da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) já ha-
viam manifestado, há dois 
meses, apoio ao nome de 
Bosco para o cargo de su-
perintendente. 

Conforme o ex-deputado 
federal, a nomeação deve 
sair na próxima semana 
no Diário Oficial. “Estive 
em agenda oficial na vice-
-presidência com o vice-
-presidente e ministro do 
MDIC [Geraldo Alckimin]. 
Ele me convidou para as-
sumir a Suframa. Aceitei e 
iniciamos uma reunião de 
trabalho imediatamente. 
Estava presente também 
o dr. Marcio Rosa, diretor 
executivo do MDIC. Nome-
ação deverá se dar semana 
que vem”, disse Bosco Sa-
raiva ao EM TEMPO.

Desde que o general Al-

gacir Polsin pediu a exo-
neração, no final de 2022, 
a Suframa vem sendo co-
mandada por interinos. O 
comando está atualmente 
com o funcionário de car-
reira Marcelo Pereira. Em 
nota, a Suframa destacou 
que, até a confirmação da 
nomeação de Saraiva, a 
titularidade segue sob o 
comando do servidor de 
carreira. 

“A Suframa segue sendo 
gerida pelo superinten-
dente interino Marcelo 
Pereira e a decisão quan-
to à nomeação do titular 
efetivo do cargo cabe ao 

ministro do MDIC e vice-
-presidente da República, 
Geraldo Alckmin. Se a no-
meação do ex-deputado 
federal Bosco Saraiva for 
confirmada, o superinten-
dente interino Marcelo 
Pereira, que é servidor de 
carreira da Autarquia, esta-
rá à disposição para fazer a 
transição de gestão e pas-
sar o comando”, diz nota.

Biografia
João Bosco Gomes Sarai-

va, o Bosco Saraiva, é escri-
tor, professor e empresário, 
graduado em Tecnologia 
em Gestão de Marketing 

e pós-graduado em admi-
nistração avançada e con-
trole de marketing. Natural 
de Manaus, entrou na vida 
política, em 1992, quando 
foi eleito pela primeira vez 
vereador de Manaus, cargo 
exercido por quatro man-
datos.

Em 2004 concorreu ao 
cargo de vice-prefeito de 
Manaus. E, no ano de 2006, 
disputou o cargo de depu-
tado estadual, alcançando 
a suplência, sendo que em 
2009, após a decretação 
da perda do mandato do 
deputado estadual Edílson 
Gurgel (PRTB), assumiu a 

vaga de parlamentar. 
No ano de 2012 foi elei-

to, novamente, vereador da 
cidade de Manaus, e con-
duzido pela terceira vez 
à presidência da Câmara 
Municipal de Manaus. O re-
torno a Aleam ocorreu no 
pleito de 2014, onde conti-
nuo até assumi como vice-
-governador do Amazonas, 
entre 2017 a 2018. Em 2018, 
foi eleito deputado fede-
ral pelo Solidariedade, en-
quanto deputado, presidiu 
a Comissão de Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio 
e Serviços.

Suframa
A Suframa foi criada com o 

objetivo de fomentar o de-
senvolvimento econômico 
da Zona Franca de Manaus. 
Com 56 anos, a ZFM e Sufra-
ma trouxeram benefícios no 
Polo Industrial de Manaus 
(PIM). Nascida com o obje-
tivo de integrar a Amazônia 
ao Brasil economicamen-
te, atualmente conta com 
centro comercial, industrial 
e agropecuário, administra 
as Áreas de Livre Comér-
cio (ALC), além de traba-
lhar com desenvolvimentos 
tecnológicos, educacionais 
e sustentáveis.

Ex-deputado federal Bosco Saraiva recebeu o convite durante reunião com o vice-presidente Geraldo Alckimin
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Startup amazonense ‘Navegam’ 
ganha prêmio em competição nos EUA
A Navegam é a 
primeira startup 
do Amazonas a 
participar da Brazil 
Conference 2023

DIVULGAÇÃO

A startup amazo-
nense Navegam foi 
premiada duran-
te participação na 

Brazil Conference 2023, na 
última semana, realizada em 
Boston, capital do estado 
norte-americano de Massa-
chusetts. O evento, realizado 
por estudantes e pesqui-
sadores brasileiros ocorre 
anualmente desde 2015, 
em Harvard e MIT (Institu-
to de Tecnologia de Mas-
sachusetts), listadas como 
as melhores universidades 
do mundo.

A Navegam é a primeira 
startup do Amazonas a par-
ticipar do evento e passou 
por um extenso processo 
seletivo para chegar à final 
do Hack Brazil, atividade da 
conferência que tem como 
proposta descobrir, apoiar 
e impulsionar startups que 
resolvem problemas sociais 
do país. De 270 soluções ins-
critas, a Navegam ficou entre 
as 5 selecionadas para apre-
sentar seus projetos. Com a 
“Plataforma de Desenvolvi-
mento Bioeconômico”, que 
visa impulsionar, conectar e 
monitorar todo o processo 
de uma cadeia produtiva, a 
startup alcançou o 2º lugar 
na competição.

“A nossa intenção é fazer 
com que essa cadeia este-
ja conectada por meio da 
tecnologia, de modo que o 
pequeno produtor consiga 
ter para quem vender, ter a 
previsibilidade de compra, 
de venda e da sua colheita. 
Então, ele não precisa vir à 
capital buscar alguma in-
dústria. Não! A indústria já 
vai estar conectada via pla-
taforma com esse peque-

Em Tempo

no produtor. Essa colheita, 
esse cultivo todo, vai estar 
pré-comprado e nós vamos 
monitorar todo o processo 
dessa plantação pela plata-
forma”, disse a Chief Growth 
Officer (CGO) da Navegam, 
Michelle Guimarães.

Plataforma de Monitoramento
Desse modo, a intenção 

da startup é monitorar as 
etapas desde o preparo do 
solo até a colheita, além de 
reunir informações como: 
Qual o fertilizante usado na 
plantação? Quando a se-
mente foi plantada? Que dia 
foi colhido? Elementos que 
irão fortalecer o banco de 
dados. Guimarães ressalta 
ainda, que para tornar isso 
possível, será imprescindível 
a participação de parceiros 
locais, técnicos de campos 
e de outras entidades que 
possuem expertise com a 
agricultura familiar.

“Com a sociedade cada vez 
mais à procura de produtos 
sustentáveis, ecologicamen-
te responsáveis e mais limpos, 
a indústria vai ter toda a garan-
tia de qualidade do produto 
cultivado. Isso contribui muito 
com o ideal. Nosso objetivo 
final é de que nas embalagens 
tenha um QR Code, por meio 
do qual o consumidor pode-
rá saber por quem e onde 
aquele produto foi cultivado. 
Assim, com a sincronização de 
dados na plataforma, conse-
guiremos saber, por exemplo, 
se o Açaí produzido na comu-
nidade X está melhor do que 
o produzido na comunidade Y. 
Ou seja, vamos buscar investi-
gar o que aconteceu para cada 
vez mais a gente melhorar a 
matéria-prima”, acrescentou.

Expectativa
A CGO da Navegam, Mi-

chelle Guimarães, também 
destaca a integração da 
plataforma com as embar-
cações, elo importante no 
transporte de cargas na re-
gião amazônica. “A gente vai 
colocar as embarcações na 
plataforma de forma que 

Startup amazonense alcançou o 2º lugar na competição internacional

Cursos de confeitaria oferecidos para empreendedores 
DIA DAS MÃES

Em Tempo

O Grupo Queiroz já iniciou 
a preparação para o Dia das 
Mães (14 de Maio). Neste mês 
de abril, a empresa oferece 
quatro cursos de confeitaria 
voltados para empreende-
dores que desejam ter uma 
renda extra com a data.

Entre as capacitações do 
mês estão: “Bolo especial 
do Dia das Mães”, “Sobre-
mesa na travessa para o Dia 
das Mães”, “Doces de lem-
branças” e “Bolo com afeto”. 
Todos os cursos acontecem 
no Centro de Treinamento 
da Queiroz, localizado na 
unidade da avenida Cons-
tantino Nery.

As inscrições podem ser 
feitas pelo link https://forms.
gle/RJAgBpLSxBx4y2f59 . A 
taxa é R$ 10. O diretor do 
Grupo Queiroz, Anderson 
Queiroz, destaca que as da-
tas comemorativas são ex-
celentes oportunidades para 
os microempresários terem 

uma renda maior. 
“A Queiroz, por atuar lado 

a lado com os empreende-
dores, recebe bastante fe-
edback sobre a importância 
das datas sazonais para ala-
vancar as vendas. Por saber 
disso, nós sempre buscamos 
cursos que possam contri-
buir com o desenvolvimento 
desse público”, disse.

O primeiro curso de abril 
será o de “Bolo especial do 
Dia das Mães”, com a culi-
narista Christiane Oliveira. 
A atividade acontece na se-
gunda-feira (10) às 13h. Na 
quarta-feira (12), também às 
13h, o curso será de “Sobre-
mesa na travessa para o Dia 
das Mães”, ministrado pela 
culinarista Lia Celestino.

Na sexta-feira (14) terá 
capacitação sobre “Doces 
para lembranças” e, na 
terça-feira (18), o curso é 
de “Bolo com afeto”. As duas 
atividades serão ministra-
das pela culinarista Rejane 
Martins, às 13h30.

DIVULGAÇÃO

O Grupo Queiroz oferece quatro cursos de confeitaria voltados para empreendedores

elas entendam quando te-
rão coleta de carga para 
fazer nas comunidades. 
Muitas vezes essas embar-
cações saem de Manaus 
com o porão cheio, mas 
elas voltam vazias. Então, 
elas já vão saber que no 
dia X e na hora Y, vai ter 
carga na comunidade Z para 
poder coletar e trazer pra 
Manaus”, explicou.

Atualmente, a fase de 
testes conta com 54 famí-
lias produtoras de café em 
Apuí no interior do Amazo-
nas, porém, a expectativa 
da startup é atingir mais 
de 2 mil produtores cadas-
trados na plataforma nos 
próximos dois anos.

Combate ao Desmatamento
Além dos objetivos prio-

ritários da Navegam, ou-
tra missão importante por 
meio da “Plataforma de 
Desenvolvimento Bioeco-
nômico” é atuar no com-
bate ao desmatamento flo-
restal na Amazônia. Com 
isso, diante das informa-
ções obtidas por meio dos 
produtores, será possível 
mensurar o impacto cau-
sado pela produção rural 
tanto socialmente quanto 
economicamente.

“Vamos conseguir monito-
rar o uso do solo para poder 
mitigar qualquer chance de 
desmatamento, porque nós 
vamos cadastrar produtores 
com a área legalizada. Na 

própria plataforma teremos 
informações sobre quantos 
hectares aquela área pos-
sui, quantas toneladas do 
produto cultivado foram 
produzidas a partir de de-
terminada matéria-prima. 
Faremos com que esse pro-
dutor saiba utilizar bem a sua 
área legalizada e não tenha 
a necessidade de desmata-
-la. A gente precisa manter a 
floresta em pé, mas também 
precisamos dar meios dignos 
de sobrevivência para essas 
comunidades”, detalhou Mi-
chelle Guimarães, CGO da 
Navegam.

A Navegam
Fundada em 2019 por Ge-

ferson Oliveira, Jorge Alves 

e Hélio Souza, a Navegam 
é uma logtech amazonense 
idealizada para criar solu-
ções de mobilidade fluvial 
na Amazônia. A startup 
oferece um marketplace 
para a venda de passagens 
online, sistema de geren-
ciamento de passageiros 
com emissão de relatórios, 
faz a contratação e ge-
renciamento do transporte 
de cargas. Hoje, a Nave-
gam tem 97 embarcações 
cadastradas, que operam 
nos estados do Amazonas, 
Pará, Rondônia e Roraima. 
Após fortalecer a atuação 
da empresa nesses esta-
dos, o próximo passo dos 
gestores é chegar ao Ama-
pá e Tocantins.



Manaus, sexta-feira 7 de abril de 2023

Jonathan Ferreiradiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia
‘Passa Fácil Delivery’ 
visa modernizar o transporte público
Manaus surge como 
a primeira cidade a 
ofertar o serviço, que 
oferece comodidade 
a quem precisa 
emitir o cartão 

RUAN SOUZA/SEMCOM

O prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, realizou, ontem 
(6), em evento no 

Centro de Cooperação da 
Cidade (CCC), no bairro 
Adrianópolis, Zona Centro-
-Sul da capital, o lança-
mento do serviço “Passa 
Fácil Delivery”, inédito no 
Brasil e trará mais conveni-
ência ao usuário do trans-
porte coletivo. A inovação 
faz parte da parceria entre o 
Instituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU) e o 
Sindicato das Empresas de 
Transporte de Passageiros 
do Amazonas (Sinetram).

David Almeida explicou 
que a nova ferramenta foi 
criada para facilitar o dia a 
dia de estudantes, traba-
lhadores, empresas e clien-
tes em geral, que utilizam 
a carteirinha física nos ôni-
bus, terminais e estações 
de transferência de Manaus 
para pagamento da passa-
gem. Além disso, o chefe do 
Executivo municipal anun-
ciou que câmeras serão ins-
taladas em toda a frota para 
aumentar a segurança dos 
usuários do serviço.

“Nós estamos fazendo 
todas essas modificações 
para melhorar o sistema 
do transporte coletivo da 
cidade de Manaus, geran-
do mais conforto para os 
passageiros e mais segu-
rança para todos. Até o final 

Em Tempo

de julho, todos os ônibus 
estarão com as câmeras 
de segurança instaladas. 
Essa é mais uma inovação 
que estamos colocando no 
transporte coletivo para 
garantir conforto a todos 
que dependem do serviço”, 
afirmou Almeida.

O prefeito de Manaus ain-
da fez questão de destacar 
que, até o final de 2024, 
a atual gestão municipal 
terá realizado a troca de 
mais de 50% dos ônibus 
que circulam pela cidade, 
sendo que 90% desses com 
ar-condicionado.

“Temos um acordo de 
que, até o final do ano, 
possamos entregar mais 
150 novos ônibus com ar-
-condicionado. No ano que 
vem, serão mais 200 ôni-
bus. Vamos chegar, até o fi-
nal do nosso mandato, com 
mais de 650 novos ônibus, 
mais metade da frota re-
novada, sendo que desses, 
90% com ar-condicionado. 
Quando assumimos, não 
tínhamos um ônibus com 
esse sistema na cidade de 
Manaus”, enfatizou David.

Para solicitar a emissão 
e entrega do cartão é fácil 
e rápido. O atendimento é 
realizado por meio da Sindy, 
atendente virtual do Sine-
tram no WhatsApp, pelo 
número 92 98444-4412. 
Para 1ª via, está disponível 
a modalidade estudantil, 
pela qual o aluno deve rea-
lizar um cadastro auxiliado 
por um atendente humano 
e paga apenas R$ 13,50 pelo 
envio do cartão.

Nos casos de 2ª ou demais 
vias, disponíveis para as 
modalidades comum, es-
tudante e vale-transporte, 
o processo é mais simples. 
Basta informar os dados do 
CPF e o sistema já realiza 

David Almeida fez o lançamento do serviço “Passa Fácil Delivery”, que busca trazer mais conveniência ao usuário do transporte coletivo

Bibliotecas de geladeiras beneficiam comunidades
DESCONGELE SUA LEITURA

Geladeiras recicladas que vi-
ram mini-bibliotecas para co-
munidades ribeirinhas e rurais 
de Manaus é o objetivo do pro-
jeto “Descongele sua Leitura”, 
do Centro Universitário Fame-
tro, Unidade Sul, localizada no 
bairro Cachoeirinha. Neste ano, 
a meta é entregar 11 unidades 
para a população com a parce-
ria da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) e contribuir 
com a sustentabilidade e o in-
centivo à leitura. 

Além das bibliotecas, o pro-
jeto também oferece, durante 
as visitas às comunidades, ser-
viços pedagógicos, atendimen-
tos psicológicos, exames rápi-
dos, entre outros, com alunos 
da Fametro Sul.

“Iremos planejar o crono-
grama com a Semed para 
iniciar as entregas para as 
comunidades ainda no pri-
meiro semestre. A secretaria 

nos ajuda a identificar os lo-
cais que mais precisam desses 
serviços”, informa o gestor da 
unidade, Alberto Bezerra. 

Em 2022, o “Descongele sua 
Leitura” alcançou três comuni-
dades, com bibliotecas entre-
gues nas escolas municipais 
Sílvio Romero, Epitácio Nunes 
da Fonseca e Escola Municipal 
São Francisco das Chagas.

Ainda de acordo com Alberto 
Bezerra, o projeto foi criado 
ao se pensar na questão am-
biental no Amazonas, como o 
descarte incorreto de lixo nos 
igarapés e o reaproveitamento 
desses materiais para a utiliza-
ção da comunidade. 

“A geladeira reformada é um 
símbolo do que víamos quan-
do os igarapés transbordavam 
e o lixo acumulado aparecia. 
A geladeira aparece boiando 
em muitos desses casos. Este 
material vira uma pequena 

biblioteca para incentivar a 
leitura, mas outros materiais 
descartados também viram 
também brinquedos de dife-
rentes tipos, que são entre-
gues nas comunidades.”

Nas atividades transver-
sais, uma das metodologias 
da faculdade, cada curso fica 
responsável por encontrar 
geladeiras abandonadas, 
reformá-las e decorá-las, e 
também pela busca de doa-
dores de livros para compor 
a pequena biblioteca. 

“Nestas atividades trans-
versais também são criados 
vários projetos, como arreca-
dação de garrafas de plásti-
co, sobre o descarte correto 
de medicamentos vencidos, 
tudo para sensibilizar a co-
munidade sobre a questão 
ambiental e mostrar o que 
pode retornar de utilidade 
para eles”, ressalta Bezerra. 

DIVULGAÇÃO

Projeto tem como meta entregar 11 unidades para a população

a busca pelo cadastrado de 
forma automática. Nesse 
caso, é cobrada a taxa de 
emissão de R$ 15 (mesmo 
valor cobrado nos postos 
físicos) e mais a taxa de 
entrega de R$ 13,50 para 
qualquer bairro da capital.

O diretor-presidente do 
IMMU, Paulo Henrique 
Martins, frisou que todas 
as modernizações realiza-
das no transporte público 
fazem parte do Plano Diretor 
lançado pelo prefeito David 
Almeida, logo quando assu-
miu a Prefeitura de Manaus.

“Tudo o que estamos fa-
zendo faz parte do pro-
grama presente no Plano 
Diretor da gestão munici-
pal, que busca transformar 
a cidade de Manaus em 
uma capital inteligente. 
Esse delivery irá facilitar 
ainda mais a vida da nossa 
população, além de evitar 
que tenha a circulação de 
dinheiro, o que já amplia 
a segurança para todos”, 
citou Martins.

Manaus surge como a 
primeira cidade a ofertar 
o serviço que, além de ofe-

recer comodidade a quem 
precisa emitir o cartão e 
receber no endereço de 
sua preferência em até 
48 horas, ainda vem para 
diminuir e até extinguir 
as filas dos atendimentos 
presenciais nos postos de 
emissão do Sinetram, que 
hoje atendem, em média, 
30 mil clientes por mês 
na sede central da aveni-
da Constantino Nery e no 
posto localizado no sho-
pping Phelippe Daou. Ao 
fazer o pedido, o cliente 
também tem a possibilida-

de de escolher o layout de 
sua preferência.

A estimativa da prefeitura 
e do Sinetram é de que, até 
setembro deste ano, todos 
os serviços oferecidos pelo 
sindicato estejam disponí-
veis para acesso integral-
mente, de forma on-line.

Com isso, a Prefeitura de 
Manaus oferece mais um 
serviço para garantir como-
didade e segurança ao usu-
ário do transporte público, 
cumprindo o compromisso 
de melhorar o atendimento 
ao cidadão.
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Enfrentamento do surto de 
Esporotricose no Amazonas
Reunião entre 
Observatório 
Esporotricose AM, 
Fiocruz Amazônia e 
CRMV-AM discutiu 
enfrentamento da 
doença

DIVULGAÇÃO

O surto epidêmico da Es-
porotricose no Ama-
zonas e as soluções 
científicas para en-

frentamento da doença em 
felinos foram tema de um 
encontro entre o Observató-
rio Esporotricose Amazonas, 
cientistas do Instituto Leôni-
das & Maria Deane - Fiocruz 
Amazônia e o presidente do 
Conselho Regional de Medi-
cina Veterinária do Amazonas 
(CRMV-AM), Ednaldo Souza.

Na reunião foi apresentado o 
formulário on-line para notifi-
cação de casos exclusivo para 
profissionais e clínicas veteri-
nárias mantido na plataforma 
digital REDCap e desenvolvido 
pelo grupo de pesquisa da Fio-
cruz em doenças infecciosas 
transmissíveis na Amazônia li-
derado pela doutora em medi-
cina veterinária e pesquisado-
ra Alessandra Nava, membro 
do Observatório.

O formulário, mais completo 
que a versão disponibilizada 
pela Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) e pelo Centro 
de Controle de Zoonoses (CCZ), 
permite a coleta e o preenchi-
mento de informações como 

Em Tempo

a localização de infecções nos 
bairros, além de gerar tabelas 
e mapas de disseminação de 
casos por região e o gerencia-
mento dos dados científicos.

Interessado na ferramenta, o 
presidente do CRMV-AM pro-
pôs a assinatura de um termo 
de cooperação entre o conse-
lho e a Fiocruz para utilização 
do formulário pelos médicos 

veterinários. Na oportunidade, 
Ednaldo também conheceu o 
formulário desenvolvido Ob-
servatório Esporotricose AM 
no Google Forms exclusivo 
para tutores e protetores, que 
possibilita a anexação de fotos 
dos animais doentes.

Segundo a cientista Alessan-
dra Nava, a ideia é juntar dados 
dos dois formulários e elaborar 

um mapa espacial dos casos 
em Manaus e região metro-
politana. “O mapa irá permitir 
a elaboração de estratégias de 
combate à doença, identifican-
do os bairros mais atingidos, 
entre outros resultados”, disse 
Nava. Segundo ela, tudo será 
disponibilizado para consul-
ta e pesquisa da população, 
diferentemente dos números 

oficiais da Semsa.
A necessidade de reajustar o 

atual protocolo de tratamento 
da doença em felinos oferecido 
pelo poder público, melhorar o 
atendimento à população e a 
divulgação da doença, além de 
dar mais transparência e efici-
ência na compra e aquisição de 
remédios como o Itraconazol 
também foram debatidos.

Os casos de Esporotricose já chegaram à maioria dos bairros de Manaus

A Fametro e a Facul-
dade Santa Teresa (FST) 
realizam, em parceria com 
a Universidade de Lisboa, 
cursos voltados para pro-
fissionais e estudantes da 
área de Direito. A progra-
mação ocorre de 24 a 27 
de abril, em Manaus e 
em Itacoatiara (distante 
270 quilômetros da ca-
pital). Os cursos serão 
ministrados pelo doutor 
e professor da Faculdade 
de Direito da universida-
de portuguesa, Eduardo 
Vera-Cruz Pinto.

Segundo a mantenedo-
ra da FST, Maria do Carmo 
Seffair, os cursos fazem 
parte de um convênio 
do Grupo Fametro com a 
Faculdade de Direito da 
Universidade de Lisboa. A 
parceria prevê, entre ou-
tras atividades, o inter-
câmbio de profissionais 

para ministrar aulas para 
os alunos e professores 
de ambas as instituições.

Entre os cursos que se-
rão oferecidos em Ma-
naus e Itacoatiara estão 
“A concretização da Jus-
tiça nos tribunais”, no dia 
24 de abril, às 19h. No dia 
25, também às 19h, o tema 
será “O ensino jurídico em 
Portugal e no Brasil”. Já 
no dia 26 às 19h, o pro-
fessor abordará o assun-
to “Inteligência Artificial 
e Direito”. Encerrando a 
programação, no dia 27, 
será ministrado o curso 
“O impacto da Inteligência 
Artificial no Direito”.

As inscrições para os 
cursos já podem ser fei-
tas pelo link https://www.
even3.com.br/cursodea-
tualizacaofmt/. Mais in-
formações pelo número 
(92) 2101-1012.

‘Amarelinhos’ recebem autorização provisória
TRANSPORTE ALTERNATIVO

Cursos para profissionais 
e estudantes de Direito

A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), entregou 
aos permissionários do 
modal Alternativo, a au-
torização provisória para 
que o serviço de transpor-
te seja executado na Zona 
Leste da cidade. Com o 
documento, os chamados 
“Amarelinhos”, vão poder 
realizar o transporte de 
passageiros com mais 
segurança, qualidade e 
respeito aos usuários. O 
ato ocorreu na quinta-
-feira (6).

Para o diretor-presi-
dente do IMMU, Paulo 
Henrique Martins, o pre-
feito David Almeida está 
trabalhando para que 
o transporte da cidade 
seja realizado com mais 
qualidade e segurança, 
e será monitorado para 
que irregularidades se-
jam combatidas.

“O prefeito David Al-
meida está investindo 
na qualidade do trans-
porte de Manaus, e nós 
do IMMU estamos tra-
balhando para que todo 
o processo burocrático 
possa se transformar 
em melhorias para os 
usuários deste serviço. 
No entanto, nós vamos 
monitorar as viagens e 
os motoristas, e estamos 
concedendo uma auto-

MANAUS E ITACOATIARA 
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Ação visa dar ao transporte da Zona Leste mais qualidade e segurança

Fametro e FST realizam o curso em parceria com Universidade de Lisboa

“Os casos de Esporotricose só 
vêm aumentando e já chegaram 
na maioria dos bairros da ca-
pital, inclusive no interior. Não 
sabemos oficialmente quantos 
animais estão infectados, por 
isso criamos o Observatório e 
lançamos um formulário on-
-line para ser preenchido por 
tutores, protetores de animais 
e qualquer cidadão interessado 
em ajudar a quantificar a disse-
minação dessa zoonose entre 
felinos de rua e domiciliados”, 
conta a ativista ambiental e bi-
óloga Erika Schloemp, membro 
do Observatório.

Observatório Esporotricose 
AM

Criado em 2023, o Observa-
tório Esporotricose Amazonas 
é formado por um grupo mé-
dicos veterinários, cientistas, 
biólogos, advogados, ativistas 
ambientais e protetores de 
animais com intuito de mo-
nitorar e incitar o aperfeiço-
amento da gestão pública no 
enfrentamento à doença no 
estado.

Dentre os membros do 
Observatório estão a médica 
veterinária especialista em fe-
linos Adriana Oliveira, o médico 
veterinário, fiscal de saúde e 
vice-presidente do Conselho 
Municipal de Saúde Jorge 
Carneiro, a médica veteriná-
ria e pesquisadora da Fiocruz 
Alessandra Nava, a advogada 
e presidente da Comissão Es-
pecial de Proteção Animal da 
OAB-AM Aline Oliveira, a bió-
loga e ativista ambiental Erika 
Schloemp e o protetor animal 
e jornalista, Vinicius Leal.

rização provisória, e caso o 
portador da permissão co-
meta alguma irregularidade, 
vamos torná-la sem efeito, 
além de tomarmos as me-
didas cabíveis para que haja 
uma punição ao infrator”, ex-
plicou Paulo Henrique.

O IMMU concedeu 160 
autorizações aos permissio-
nários para que executem o 
serviço de transporte Alter-
nativo entre as zonas Leste 
e parte da Norte. Terá, ainda, 
que ser apresentado o crono-
grama de viagens, motorista e 
horários ao IMMU. 

Para o permissionário Tia-
go de Matos, a Prefeitura de 

Manaus está empenhada em 
resolver a problemática do 
transporte na cidade e dar 
mais qualidade ao modal Al-
ternativo.

“O prefeito David está de 
parabéns. Essa autorização 
mostra que existe uma boa 
vontade do prefeito em trans-
formar o transporte Alterna-
tivo em mais seguro e com 
qualidade aos usuários”, disse 
Matos.

Ainda segundo Paulo Hen-
rique Martins, a autorização 
concedida aos permissioná-
rios do modal é um inves-
timento da prefeitura até 
que seja realizada a licitação 

de um novo modelo que vai 
substituir os Alternativos e 
Executivos.

“A ação visa organizar os 
modais para implantação de 
um novo sistema de trans-
porte mais seguro e moderno. 
E estamos empenhados em 
concluir este processo por-
que já estamos preparando as 
categorias para um novo mo-
mento desses profissionais, 
que prestarão um melhor ser-
viço aos usuários por meio 
de um modal complemen-
tar que vai trazer segurança, 
conforto e comodidade aos 
passageiros”, conta o diretor-
-presidente.
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Portaria do Ministério da 
Educação publicada, 
nesta quinta-feira (6), 
no Diário Oficial da União 

autoriza a abertura de novas 
vagas de cursos de medicina 
em regiões do país onde faltam 
médicos. De acordo com o tex-
to, a abertura de vagas de me-
dicina deve ser feita por meio 
de chamamentos públicos que 
priorizem regiões com menor 
relação de vagas e médicos por 
habitante. 

A publicação define ainda 
que esses chamamentos de-
vem considerar a relevância e a 
necessidade social da oferta de 
cursos de medicina e a existên-
cia de equipamentos públicos 
adequados, suficientes e de 
qualidade. 

Os chamamentos públicos 
relativos à estrutura de serviços 
conexos à saúde e à formação 
médica deverão considerar os 
seguintes critérios: 

- integração ao sistema de 
saúde regional por meio do 
estabelecimento de parcerias 
entre a instituição proponente 
e unidades hospitalares que 
possibilitem campo de prática 
durante a formação médica; 

- vagas a serem preenchidas 
com base em objetivos de in-
clusão social; 

- integração a unidades vin-

Instrumentos de 
avaliação serão 
definidos pelo 
Instituto Nacional 
de Estudos 
e Pesquisas 
Educacionais 

culadas ao Sistema Único de 
Saúde (SUS); 

- oferta de formação médi-
ca especializada em residência 
médica. 

Em ambas as modalidades, 
os processos de autorização, 
reconhecimento e renovação 
de reconhecimento de cursos 
de medicina deverão utilizar 
instrumentos de avaliação de-
finidos pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep). 

“O fluxo, os procedimentos, o 
padrão decisório e o calendário 
para protocolo dos pedidos de 
aumento de vagas dos cursos 
de medicina ofertados por ins-

tituições vinculadas ao sistema 
federal de educação superior 
serão estabelecidos por meio 
de ato Ministério da Educação, 
ouvida a Comissão Interminis-
terial de Gestão da Educação na 
Saúde, de que trata o Decreto 
nº 11.440, de 2023, no prazo de 
120 dias, a partir da publicação 
desta portaria”.

Proibição 
A abertura de vagas de me-

dicina no Brasil estava proibida 
desde abril de 2018, quando 
uma portaria do Ministério 
da Educação com validade de 
cinco anos foi publicada como 
forma de controlar a qualidade 

dos novos cursos no país. 
A suspensão da medida foi 

antecipada na quarta-feira (5) 
pelo ministro da Educação, Ca-
milo Santana, que afirmou que 
a proibição teve efeito contrário 
ao pretendido, já que acabou 
sendo superada por meio de 
decisões judiciais. 

“Houve uma portaria de mo-
ratória, em 2018, com o objetivo 
de suspender a ampliação de 
vagas e cursos de medicina no 
Brasil. O que aconteceu de 2018 
pra cá? Foi o período que mais 
se criou vaga de medicina no 
Brasil. Saímos praticamente de 
109 mil vagas das [faculdades] 
privadas para 158 mil. Foi um 

aumento de quase 50 mil vagas. 
E temos 225 processos judiciais 
para serem definidos”.

Mais Médicos 
Implementado no ano de 

2013 durante o governo da ex-
-presidente Dilma Rousseff, o 
programa mais médicos voltou 
a vigorar na atual gestão pe-
tista. A medida tem o objetivo 
de assegurar o atendimento 
básico de saúde nas regiões 
mais distantes do Brasil.

O mais médicos chega com 
uma estrutura repaginada e 
mais abrangente. Na fase atu-
al, o Governo Federal tem o 
objetivo de contratar cerca de 

População do Japão sofre com alergia do pólen 
Divulgação

Alegia do pólen tem causado preocupação no governo japonês por conta da febre do feno 

O primeiro-ministro ja-
ponês, Fumio Kishida, pro-
meteu combater a febre do 
feno, uma alergia ao pólen 
que se tornou problema de 
saúde pública no país e que 
requer ação governamental 
urgente.

O pólen dos cedros e ci-
prestes, considerada “do-
ença nacional”, dificulta a 
vida de 40% da população 
japonesa.

Em Tóquio, os níveis de 
pólen atingiram o máximo 
numa década, e o primeiro-
-ministro já afirmou que a 
febre do feno se tornou “pro-
blema nacional”. Ele garantiu 
que o governo busca uma 
resposta. “Queremos obter 
resultados”.

A reação de Kishida surge 
depois de um deputado do 
Partido Liberal Democráti-
co descrever a alergia como 
“doença nacional” e garantir 
que o atual primeiro-minis-

tro “entraria para a história” 
se a erradicasse.

Cerca de 40% da popu-
lação japonesa apresentam 
sintomas de febre do feno 
– incluindo comichão, olhos 
lacrimejantes e espirros – as-
sim que os cedros e ciprestes 
começam a liberar o pólen no 
início do ano. O último surto 
explica o motivo pelo qual os 
japoneses mantêm o uso da 
máscara em ambientes ex-
ternos, apesar da suspensão 
da medida.

A prevalência da febre do 
feno no Japão é atribuída a 
um programa de refloresta-
mento pós-guerra, duran-
te o qual foram plantadas 
árvores em ritmo avançado 
para ajudar na reconstrução 
do país.

No entanto, quando nas 
décadas de 70 e 80 o preço 
do material de construção 
importado baixou, as flores-
tas japonesas começaram a 

crescer, o que levou ao au-
mento do pólen no ar.

A estação do pólen este 
ano já levou a uma corrida 
desenfreada aos anti-his-
tamínicos e outros produ-
tos - como sprays nasais e 
óculos de proteção. Algumas 
lojas registraram duplicação 
de vendas em comparação 
com os primeiros três meses 
de 2022.

A Intage, empresa de pes-
quisa e análise de marketing, 
afirmou que as vendas de 
tratamentos como sprays 
nasais anti-inflamatórios 
duplicaram na semana de 
27 de fevereiro, enquanto as 
gotas oftalmológicas antia-
lérgicas aumentaram 233%.

Segundo a Associação 
Meteorológica do Japão, as 
temperaturas quentes pio-
raram a situação dos doen-
tes, com a liberação do pólen 
começando duas semanas 
mais cedo.

FEBRE 

MEC autoriza novos cursos de 
medicina em algumas regiões 

Muitas regiões do Brasil sofrem com a falta de médicos, principalmentes no Norte do país 

15 mil profissionais ao longo 
de 2023. A meta é bater um 
recorde de 28 mil participantes 
no programa, mediante um in-
vestimento na margem de R$ 
712 milhões. 

Desta forma, o mais médi-
cos deve chegar a mais de 96 
milhões de brasileiros. Este 
é o contingente que terá a 
garantia de um atendimento 
médico adequado na atenção 
primária, que é a porta de 
entrada do Sistema Único de 
Saúde (SUS). Logo, as comu-
nidades indígenas e quilom-
bolas teriam um atendimento 
prioritário e humanizado. 

Do total de novas vagas pre-
vistas para o mais médicos 
em 2023, 5 mil serão abertas 
por meio de edital no mês de 
março. As outras 10 mil vagas 
serão oferecidas no segundo 
semestre, em um formato que 
prevê a contrapartida dos mu-
nicípios.

Serão quatro anos de par-
ticipação no programa, pror-
rogável por igual período. Os 
médicos brasileiros formados 
no Brasil terão preferência na 
seleção. Se as vagas não forem 
fechadas com esses profissio-
nais, serão abertas para bra-
sileiros formados no exterior 
ou estrangeiros, atuantes com 
Registro do Ministério da Saú-
de (RMS) que terão desconto 
de 50% na prova de revalida-
ção de seus diplomas.

Conheça o programa Mais 
Médicos

A iniciativa prevê a melhoria 
em infraestrutura e equipa-
mentos para a saúde, a ex-
pansão do número de vagas 
de graduação em medicina e 
de especialização/residência 
médica, o aprimoramento da 
formação médica no Brasil e 
a chamada imediata de mé-
dicos para regiões prioritárias 
do SUS.

O Ministério do Ambiente 
divulgou alerta para Tóquio e 
mais 11 prefeituras, que deve-
rão registrar o mais elevado 
índice de pólen de cedro em 
dez anos. Algumas empresas 
chegam a fornecer aos em-
pregados auxílio para a febre 
do feno, a fim de ajudar a 
custear o tratamento.

Estudo de 2020 sobre pa-
cientes com febre do feno 
mostra que cerca de 80% 
revelaram que os sintomas 
desapareciam mais rápido 
com o tratamento.

A população espera que 
o plano do governo inclua 
o reflorestamento com ár-
vores que libertem menos 

pólen e a produção de um 
tipo de arroz que alivia a 
febre do feno.

O maior fabricante japonês 
de máscaras descartáveis 
afirmou que “com uma quan-
tidade de pólen tão elevada 
este ano, é pouco provável 
que a utilização de máscaras 
termine rapidamente”.
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Gabriel Bravo

A programação de Páscoa 
do Amazonas Shopping pre-
parou várias atrações para 
os visitantes. Entre as ativi-
dades que prometem divertir 
as famílias estão as oficinas 
de confecção de adereços e 
de desenho, pintura de rosto, 
apresentação musical, encon-
tro com o personagem Coelho, 
além de Caça aos Ovos.

No feriado da Semana San-
ta o Amazonas Shopping irá 
funcionar em horário espe-
cial. Na sexta-feira da Paixão 
(07), a Praça de Alimentação 
e as lojas âncoras irão operar 
das 12h às 21h. As demais 
lojas abrem das 14h às 21h. 
No sábado (08), o centro de 
compras atuará em horário 
normal, com todas as lojas 
e os restaurantes da Praça 
de Alimentação funcionando 

das 10h às 22h. No domingo 
de Páscoa (09) as lojas ânco-
ras e a Praça de Alimentação 
funcionarão das 12h às 21h. 
As demais lojas abrem das 
14h às 21h.

As atividades acontecem 
na Praça de Eventos Rio So-
limões, no primeiro piso do 
shopping. Uma área insta-
gramável, simulando a toca 
do coelho, está disponível 
no local, para que as pessoas 
possam tirar fotos e registrar 
os bons momentos.

Até sábado (08), sempre a 
partir das 16h até 21h30, as 
crianças podem fazer pintura 
de rosto e desenhar, sem-
pre com temas de Páscoa. 
A programação de oficinas 
de confecção de adereços 
temáticos também acontece 
das 16h às 21h30. Na sexta-

-feira (07) e sábado (08), as 
crianças vão aprender a fazer 
a orelhinha do coelho.

Nos mesmos dias, o perso-
nagem tradicional da festa, 
o Coelho, estará recebendo 
as famílias para fotos. Nos 
dois dias também haverá 
distribuição de esculturas 
de balão.

Caça aos Ovos
No domingo de Páscoa 

(09), a programação inicia às 
16h, com a caça aos ovos de 
chocolate. Para participar, 
os pais deverão fazer um 
cadastro das crianças, no 
espaço montado na Praça 
Rio Solimões.  Os peque-
nos vão receber pistas para 
percorrer o shopping, des-
vendando os mistérios até 
encontrar um ovo.
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Shopping prepara programação especial de Páscoa

Artista amazonense 

   Da redação

O grafiteiro amazo-
nense, Raiz Cam-
pos, está atual-
mente nos Estados 

Unidos, onde participa e 
expõe sete obras suas fei-
tas em esteiras indígenas, 
no RiverRun Festival, em 
Washington, D.C. O festi-
val, que busca mostrar a 
importância dos rios em 
nossa vida, e como pode-
mos preservá-lo, iniciou na 
terça-feira (4), e acontece 
até o próximo dia 17, no 
Centro Cultural Kennedy 
Center.

Para Raiz, a oportunidade 
de ter seu trabalho exposto 
no Hall of States, entrada 
principal do Kennedy Cen-
ter, é uma honra, pois mui-
tos não conhecem Manaus.

“Tá sendo uma grande 
honra, muita gente aqui 
impressionada, muita gen-
te não conhece Manaus. 
Conhece o Amazonas mais 
por TV ou satélite, e estão 
podendo ver aqui um tipo 
de arte poderosa, sentindo 
o impacto da arte amazôni-
ca. Essa arte é feita pelos 
artesãos indígenas, assim 
como por mim, grafiteiro 
da terrinha, trazendo nos-
sa cultura por onde quer 
que eu passe”, comentou 
o artista.

Em uma fusão das artes 
indígena e urbana, as sete 
esteiras grafitadas por Raiz 
foram feitas por indígenas 
da etnia Baré e Werekena, 
e pela Associação de Arte-
sãos de Novo Airão. Para 
respeitar e manter os pa-
drões indígenas, o grafite 
foi feito em spray, de forma 
transparente, por cima das 
esteiras.

Para a vice-presidente da 

expõe obras nos EUA
Raiz Campos 
participa do 
RiverRun 
Festival, que 
busca mostrar 
a importância 
dos rios em 
nossas vidas
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Manauscult, Oreni Braga, 
artistas como Raiz, são um 
exemplo do potencial ar-
tístico de Manaus.

“Manaus tem um grande 
potencial artístico, e o fato 
de termos um artista ama-
zonense levando a arte e 
cultura amazônica para um 
dos maiores países do mun-
do, só comprova isso. En-
quanto gestão, a Manaus-

cult vem lançando editais 
de fomento à cultura, para 
que mais artistas possam 
acessar lugares de desta-
que, como o Raiz Campos”, 
destacou Oreni.

Expondo pela segunda 
vez nos Estados Unidos, o 
convite para Raiz participar 
do RiverRun veio de uma 
das diretoras do Kennedy 
Center,que esteve em Ma-

naus em 2019 e visitou a pri-
meira exposição do artista, 
intitulada “Raiz”, na galeria 
do Largo, que contava com 
dez esteiras indígenas fei-
tas pela etnia Baré.

Ainda como parte da 
programação do festival, 
nos próximos dias, Raiz irá 
pintar dois murais do lado 
de fora do Centro Cultural 
Kennedy Center.

Crianças brincam e desenham em shopping de Manaus. Programção de páscoa inclui várias atividades 
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Grafiteiro amazonenses Raiz Campos 
em frente a uma de suas obras expos-
tas no Centro Cultural Kennedy Center 
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Dono de uma voz inigualável, Paulo 
Kabessa foi bastante festejado essa 

semana pela passagem do aniversario 
dele. Cantor de pagode raiz, Kabessa 

merece todas as felicitações. Sucesso.

O grafiteiro amazonense 
Raiz Campos está expondo 
sete trabalhos no River Run 

Festival, em Washington, 
E.U.A. A exposição tem 

como foco a importância 
dos rios em nossas vidas.

 Marcos Antônio Bento 
é o novo presidente da 

Abraciclo (Associação das 
Empresas Fabricantes de 
Motocicletas no Brasil). 

Bento, como é conhecido, 
é diretor executivo de 

relações institucionais da 
Honda no Brasil e foi eleito 
para a gestão de um ano.

Amigo Wilson Pimentel 
comemorou mais um 
ano de vida e sucesso 

essa semana. Gera, como 
é conhecido, reuniu 

parentes e seletos amigos 
numa tarde de muita 

descontração. Parabéns!

O presidente do 
Grupo Samel, Beto 

Nicolau, informa que 
segue investindo em 

tecnologia para melhor 
atender os pacientes. 

Ele informou que o 
Centro de Terapias 

Integradas do complexo 
Samel adquiriu 

equipamentos de alta 
tecnologia que auxiliam 

no alívio de dores 
causadas por lesões, 

para oferecer a melhor 
experiência aos seus 

pacientes.

Vitor Lopes, gestor 
comercial da MRV 

no Amazonas, 
apresentou o novo 
empreendimento 

compacto e inovador. 
O Vista do Parque. As 

vendas começam dia 14. 
A proposta da empresa 

é proporcionar um 
cotidiano mais prático, 

devido à estrutura 
inovadora do projeto.  

A Cunhã do Garantido, Isabelle Nogueira, 
fez ensaio com o profissional Mauro 
Jorge, os looks uniram o tradicional à 

vanguarda assinados pelos talentosos 
artistas Estevão Gomes, Jaderson 

Moraes e Eleandeo Freire. A mulher 
mais bonita da tribo explicou que usa o 
personagem que representa no Festival 

para exaltar as mulheres.   

Alguns dos 
agraciados 

pelo vereador 
Raulzinho na 

solenidade em 
homenagem 

aos jornalistas e 
donos de portais 
em Manaus na 

Câmara Municipal 
de Manaus, Edvan 

Farias, eu Ari 
Motta e Cleomir 

Santos.

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O vereador Raulzinho 
fez uma homenagem, 

através de uma sessão 
solene, a jornalistas e 
proprietários de blogs 
e portais da cidade de 
Manaus. A cerimônia 

aconteceu no Plenário 
Adriano Jorge, na Câmara 

Municipal de Manaus 
(CMM), em comemoração 

ao Dia do Jornalista, 
celebrado hoje  dia 7 de 

abril. O vereador destacou 
a importância desses 

meios de comunicação 
para a difusão de 
informações à 

população. A 
sessão estava 

lotada.
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Brasil perde Finalíssima 
nos pênaltis para Inglaterra
Seleção foi 
superada por 4x2 
nos penâtis após 
empate no tempo 
regulamentar

A seleção brasileira 
foi superada pela 
Inglaterra na dis-
puta da primeira 

Finalíssima feminina, jogo 
que marcou o encontro en-
tre as atuais campeãs da 
Copa América e Eurocopa. A 
equipe brasileira saiu atrás 
no placar e buscou empate, 
levando a partida para as 
penalidades após os 90 mi-
nutos terminarem em 1x1. 
Nas cobranças, a Seleção 
acabou derrotada por 4x2.

A taça da Finalíssima en-
trou em campo nas mãos 
das lendárias jogadoras 
Formiga e Jill Scoott. Com 
a presença de 83.132 pes-
soas em Wembley, o jogo se 
tornou o segundo maior da 
seleção inglesa feminina 
no estádio. O atual recorde 
é de 87.192 pessoas pela 
final da Euro ano passado. 

Sem a goleira Lorena à 
disposição – a atleta do 
Grêmio passou por uma ci-
rurgia para tratar de uma 
lesão no joelho e está fora 
da Copa do Mundo -, Pia 

Em Tempo

escalou a arqueira Lelê, 
do Corinthians, que teve 
trabalho logo no início da 
partida, em chute de Lucy 
Bronze. 

Sendo mais efetivo no 
ataque, a Inglaterra abriu 
o placar aos 22 minutos da 
primeira etapa. A jogada do 
gol teve origem na bonita 
tabela entre Lucy Bronze e 
Georgia Stanway pelo lado 
direito do campo brasilei-
ro. A camisa 10 da equipe, 
Ella Toone, recebeu livre na 
pequena área para chutar 
direto para dentro do gol.

A equipe inglesa ainda 
ampliou cinco minutos de-
pois, em lance invalidado 
corretamente pela ban-
deira que viu impedimento 
de Lauren James no lance. 
Após o gol, a seleção brasi-
leira tentou criar mais joga-
das e assustou com chute 
de Tamires. 

Mas foram as donas da 
casa que seguiram pressio-
nando e obrigando a goleira 
Lelê defender o gol. 

Na volta da segunda do 
intervalo, Pia desfez o es-
quema com três zagueiras, 
tirando Lauren e dando vez 
à meia Andressa. Bia Zane-
ratto também foi substituí-
da para o lugar de Adriana. 

As mudanças feitas por 
Pia fizeram o Brasil se 
lançar mais ao ataque em 
busca do gol, primeiro com 
chute de Andressa e em 

Amazonenses disputam vaga para Sul-Americano de Atletismo
COMPETIÇÃO

Representando o 
Amazonas, os atletas 
Hyago Melo, 18, Lucas 
Max, 16, que fazem par-
te do Programa Espor-
te e Lazer na Capital e 
Interior (+Pelci), viaja-
ram, nessa quinta-fei-
ra (6), rumo a cidade 
de Cascavel (PR), onde 
disputarão o Campeo-
nato Brasileiro Inter-
clubes Loterias Caixa 
Sub-20 de Atletismo. 
Os esportistas foram 
contemplados com 
passagens aéreas, 
por meio da Funda-
ção Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar), em 
busca da classificação 
para o Sul-Americano, 
que acontece em maio 
em Bogotá, na Colôm-
bia. 

“Graças ao Projeto 
Vôo Campeão esta-
mos enviando Lucas 
e Hyago para repre-
sentar o estado no 
principal campeonato 
da categoria Sub-20. 
Com isso, colocamos 
o Amazonas na rota 
dos principais estados 
que estão desenvol-
vendo o esporte Olím-
pico, e com apoio do 
Governo do Estado 

RUDSON REMAN /FAAR

tletas Hyago Melo, 18 anos, e Lucas Max, 16 anos, tentam representar o Brasil no Sul-americano Sub-20

esses jovens estão ten-
do a oportunidade de fa-
zer a diferença por meio 
do esporte”, comentou o 
coordenador do projeto 
e medalhista olímpico,  
Sandro Viana.

Organizada pela Con-
federação Brasileira de 
Atletismo (CBAT), a etapa 
reúne os melhores atletas 
do Brasil. A competição 
classifica os melhores no 
ranking para compor a se-
leção brasileira nos Cam-
peonatos Sul-Americano, 
em maio, na Colômbia, e 
no Pan Americano Sub-20 
que acontece na cidade 
de Mayaguez, no Paraguai.

Vindo de resultados 
expressivos no atletismo, 
o velocista amazonense, 
considerado o jovem mais 
rápido em sua categoria 
no Amazonas, Hyago Melo, 
que integrou a delegação 
brasileira no Sul-Ameri-
cano de Atletismo Sub-18 
em 2022 e conquistou a 
vice-liderança na prova 
de revezamento 4x100, 
ressalta a importância de 
disputar as provas 100 e 
200 metros rasos no Sub-
20, este ano.

“Estou indo com ob-
jetivo de ganhar, quero 
novamente ingressar na 

seleção brasileira sub-20, 
vou em busca dessa vaga. 
Gostaria de agradecer ao 
governador Wilson Lima 
por esse apoio, que está 
sendo fundamental para 
representarmos o estado 
neste campeonato, onde 
se encontram os melho-
res atletas do Brasil”, des-
tacou o atleta Hyago Melo.

Lucas Max também co-
mentou sobre suas ex-
pectativas para a disputa 
e ressaltou a importân-
cia da competição para 
realização do seu maior 
sonho. “Essa será minha 
primeira vez no brasileiro 
Sub-20 e estou confian-
te que vou representar o 
Amazonas da melhor for-
ma. Desde que comecei a 
praticar o salto em altura 
venho acompanhando os 
melhores saltadores, por-
que meu sonho é com-
petir em uma Olimpíada”, 
destacou. 

O campeonato aconte-
ce entre os dias 7 a 9 de 
abril, no Centro Nacional 
de Treinamento em Atle-
tismo, na cidade parana-
ense de Cascavel, con-
tando com 710 atletas e 
124 clubes federações das 
regiões Norte, Nordeste e 
sudeste do país.

bela tentativa de Geyse, aos 
13 minutos, salvo por Earps. 
Aos 47 minutos, Andressa 
Alves aproveitou sobra da 
goleira Earps e chutou para 
o gol, empatando para a 
seleção brasileira e levando 
a decisão para os pênaltis.

Nas penalidades, Tamires 
e Rafaelle desperdiçaram as 
cobranças para a seleção bra-
sileira, enquanto as inglesas 
converteram quatro cobran-
ças. Ao fim, 4 a 2 para as donas 
da casa e festa em Wembley.

Meio campista brasileira 
Ary Borges disputa bola 
contra atacante inglesa 
Hemp
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A importância da atividade física 
para o bem-estar do trabalhador

Empresas investem 
cada vez mais em 
programas que 
estimulem atividades 
físicas regulares

Os benefícios da atividade 
física são amplamente di-
fundidos, tanto no que se 
refere à saúde do corpo, 

como da mente. Mesmo assim, 
até 2030, 500 milhões de pesso-
as devem desenvolver problemas 
causados ou agravados pela falta 
dela, como obesidade, diabetes, 
acidentes vasculares cerebrais e 
doenças crônicas não transmis-
síveis (DCNTs), segundo dados da 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS). 

A entidade aponta que o Brasil é 
o país mais sedentário da América 
Latina e ocupa a quinta posição 
no ranking mundial. O problema 
afeta, inclusive, a economia, já 
que aumenta as taxas de afas-

Em Tempo

Trabalhadoras 
se alongam an-
tes de iniciar cor-
rida em Manaus

Manaus apresenta dois novos reforços para 2023
TRANSFERÊNCIAS

ISMAEL MONTEIRO/MANAUS
  Da redação

O Manaus acertou com mais dois reforços 
para a Série C do Campeonato Brasileiro. Na 
quarta-feira (5), o meio-campista Gabriel Tonini, 
que estava no Camboriú-SC, e o atacante Jean 
Carlo, ex-CSA-AL, se apresentaram ao Gavião 
do Norte e já foram integrados ao elenco esme-
raldino para a sequência da temporada. Ambos 
chegam para a primeira experiência no futebol 
da Região Norte.

Em 2023, Tonini iniciou o ano jogando pelo 
CSA-AL, onde disputou a Copa do Nordeste e o 
Campeonato Alagoano, e na sequência se trans-
feriu para o Camboriú-SC. Pelo time catarinense, 
o atleta jogou o Estadual e a Copa do Brasil, 
competição em que enfrentou o Manaus e teve 
a oportunidade de marcar um gol. Ele também 
passou por Caldense-MG, Grêmio Osasco-SP e 
XV de Piracicaba-SP.

“Muito feliz. A recepção do grupo foi maravi-
lhosa, do clube inteiro. Já trabalhei com o Higo 
(Magalhães, técnico do Manaus) no Camboriú-
-SC, em um curto período, e tive um contato para 
vir. Acabei fechando e agora é trabalhar para dar 
tudo certo, em busca desse acesso à Série B do 
Brasileiro”, afirmou Gabriel Tonini.

Já o atacante Jean Carlo começou a temporada 
no futebol do Rio de Janeiro, disputando o Cam-
peonato Carioca pela Portuguesa-RJ. Depois, foi 
para o CSA-AL e jogou Campeonato Alagoano, 
Copa Alagoas, Copa do Nordeste e Copa do Brasil 
- ele marcou dois gols no período em que esteve 
no time nordestino. 

O atleta tem no currículo um acesso à Série B 
do Brasileiro no ano de 2018, quando fez parte 
do elenco do Operário-PR que foi campeão da 
Série C. Entre as temporadas de 2019 e 2022, 
o atacante disputou mais de 70 partidas da 
segunda divisão do campeonato nacional pelo 
time paranaense.

“Quando eu disputei a Série C, pude ser cam-
peão. Vamos trabalhar muito para que eu possa 
repetir essa conquista. Se não formos campeões, 
que seja um acesso. E eu ia ficar muito feliz e 
vamos trabalhar muito para que a gente consiga 
isso com a camisa do Manaus. O trabalho, a con-
fiança e o apoio da torcida são muito importantes 
durante a campanha”, concluiu Jean Carlo.

A dupla estará à disposição do técnico Higo 
Magalhães na estreia da Série C do Brasileiro, 
entre os dias 2 e 4 de maio, quando o Gavião 
do Norte encara o Náutico-PE na Arena da 
Amazônia.

tamento dos colaboradores nas 
empresas, diminuindo a capaci-
dade produtiva.  

Por conta disso, muitas com-
panhias têm investido em pro-
gramas que incentivam a prática 
regular de atividades físicas, de-
finidas pela OMS como qualquer 
movimento corporal produzido 
pelos músculos esqueléticos que 
requeiram gasto de energia – in-
cluindo os praticados durante o 
trabalho, jogos e encontros de 
lazer.  

Quando foi contratado como 
auxiliar administrativo no Grupo 
Sabin, em 2018, Helison Guer-
reiro, 32, não imaginava que a 
sua rotina no novo trabalho seria 
muito mais que lidar com pa-
péis e outras tarefas do ofício. 
Adepto de esportes como vôlei 
e futebol, ele logo descobriu que 
a empresa incentiva a atividade 
física, inclusive com um grupo 
de corridas de rua. “O Sabin tem 
um grupo de esportes em que 
todos incentivam uns aos outros. 
Eu jogava futebol e vôlei, mas, a 
convite deles, participei de uma 
corrida pela primeira vez ainda 

em 2018, só para ver se gostava. 
E em 2022, corri a primeira ma-
ratona da minha vida, algo que eu 
nem acreditava que era capaz, 42 
quilômetros”, conta o funcionário. 

Já acostumado aos esportes, 
Helison diz conhecer os benefí-
cios das atividades, como a me-
lhor resistência física e o alívio do 
estresse. “Sinto mais disposição 
no dia a dia. Meu estado de saúde 
também é ótimo e faço exames 
periódicos justamente para saber 
se estou apto a realizar as corri-
das”, avalia. 

  
Cultura positiva 
Dada a importância da quali-

dade de vida dos colaboradores 
para a empresa, o Sabin conta 
com um profissional de Educação 
Física, que atua nacionalmente 
como coordenador de Esportes 
da empresa, dedicado a orien-
tar os chamados “líderes de es-
portes”, que são os profissionais 
das regionais multiplicadores da 
ginástica laboral. 

Em Manaus, a função é exer-
cida pela supervisora adminis-
trativa Camila Silva. “Considero 

essa cultura muito positiva. Aqui, 
todos os colaboradores podem 
participar dessas atividades. Nas 
corridas, por exemplo, o Sabin 
oferece barraca própria, água e 
frutas para desjejum. Também 
paga a inscrição dos funcioná-
rios, exigindo apenas um atestado 
cardiológico para garantir que há 
condições de saúde para a prática 
das maratonas”, explica. 

Anualmente, por exemplo, o 
Clube de Corrida participa da 
Meia Maratona Sustentável do 
Amazonas, assim como de outros 
eventos do calendário nacional de 
corridas, como a Meia Maratona 
do Rio de Janeiro. Há, inclusive, 
acompanhamento das condições 
de saúde dos colaboradores atle-
tas. Para participar, todos preci-
sam apresentar atestado cardio-
lógico. Além disso, são avaliadas 
as taxas de glicose, o perfil lipídico, 
o marcador Vo2 máximo (que ve-
rifica a absorção de oxigênio pelos 
pulmões, músculos e coração), 
entre outros.  

 
Outras atividades 
Na capital do Amazonas, o Sa-

bin oferece gratuitamente outras 
atividades físicas para colabo-
radores e familiares. Esses são, 
inclusive, um dos diferenciais 
da companhia, classificada, há 
17 anos, como um dos melho-
res lugares para se trabalhar no 
Brasil e na região Norte, segundo 
a pesquisa Great Place to Work 
(GPTW). 

“Nos denominamos como ‘equi-
pe de esporte Sabin’, porque, além 
das corridas, também praticamos 
vôlei e futebol. O primeiro esporte 
é praticado todas as sextas-fei-
ras, no Centro Social Urbano (CSU) 
do Parque Dez. Já o segundo, 
em local privado, alugado pela 
empresa”, explica a supervisora 
de recursos humanos, Lene Nas-
cimento. 

O grupo de esportes está ati-
vo em Manaus desde quando o 
Sabin chegou à cidade, há mais 
de 10 anos. “Nossa equipe é for-
mada por 55 membros e estamos 
sempre abertos a novos integran-
tes, com divulgação das ativida-
des pelo WhatsApp e e-mail dos 
nossos colaboradores”, pontua a 
supervisora.

Meio-campista Gabriel Tonini e atacante Jean Carlo são os novos reforços do Gavião do Norte

DIVULGAÇÃO


